
П О Г О Д А  НА Н Е Д ЕЛ Ю

У стальных людей — 
не железное здоровье

«Р абочий и колхозница» 
вернутся  к  ВВ Ц  в 2007 году

И рина  Пуля

С Т О Л И Ц А  б ез  н и х  сло вн о  
о с и р о т е л а . «Ра бо ч и й  и к о л 
х о зн и ц а » «ШАГНУЛИ» С ПОСТА
МЕНТА У ВВЦ . ЧТОБЫ «ПОПРА
ВИТЬ ЗДОРОВЬЕ». КОТОРОЕ, вы 
я сн и л о сь . ДАЖЕ У СТАЛЬНЫХ 
ЛЮДЕЙ ОТНЮДЬ НЕ ЖЕЛЕЗНОЕ.
Пл а н и р о в а л о с ь , что  они б ы 
с т ро  «ПОДЛЕЧАТСЯ» И ВЕРНУТСЯ 
НА ПОДОБАЮЩУЮ ВЫСОТУ У 
ВВЦ . Н о  ВОТ ПРОШЛО ПОЧТИ 
ТРИ ГОДА, А ЗНАМЕНИТОЙ 
СКУЛЬПТУРЫ ВСЕ НЕТ И НЕТ НА 
ЗНАКОМОМ МЕСТЕ.

Между тем в будущем году у нее 
юбилей: около семидесяти лет то
му назад на Всемирной парижской 
выставке эти атлеты, олицетворя
ющие неукротимую мощь молодо
го государства, произвели фурор. 
Сейчас они в разобранном виде по
коятся в ангаре Ц Н И И  строитель
ных конструкций — руки-ноги от
дельно, вот шарф, вот ботинок, яс
ные глаза строителей новой жизни 
давно подернуты пылью... Вот и за
крадывается сомнение: увидят ли

москвичи и их госта вновь один из 
символов российской столицы?

В свое время на изготовление 
скульптуры потребовалось лишь 
три месяца. Скульптор Вера М у 
хина вместе с инженерами и рабо
чими вдохновенно работала, а на 
нее тем временем писались доно
сы: дескать, саботирует, затягива
ет сроки, а в некоторых местах 
оболочки каркаса проступает вра
жеский профиль Льва Троцкого. 
Сталин лично приезжал взглянуть 
на монумент и по счастью в склад
ках юбки колхозницы не нашел 
спрятавшегося идейного против
ника. Только сделали памятник -  
тут же началась срочная разборка.

В 28 вагонах железных энтузи
астов социалистического труда 
повезли в Париж. Для сборки на 
месте на берега Сены  направи
лись ведущие инженеры, монтаж
ники, слесари, сварщики и жес
тянщики. Потом в помощь им на
няли ф ранцузских рабочих. 
Одиннадцать дней ушло на сбор
ку' -  и уже 1 мая 1937 года серп и 
молот блеснули в руках советских 
исполинов, возвышающ ихся на 
60-метровой высоте.

Окончание на с. 4

Весна 
не спешит

Прогноз с 3 по 9 апреля
З И М А  ОКОНЧЕНА -  МОРОЗЫ 
БОЛЬШЕ НЕ ВЕРНУТСЯ В СТОЛИЧ
НЫЙ РЕГИОН. НО И ВЕСНА НА
СТУПАЕТ СЛИШКОМ РОБКО. Всю  
ПРЕДСТОЯЩУЮ НЕДЕЛЮ МЫ БУ
ДЕМ ПОТИХОНЬКУ «ОТТАИВАТЬ» 
ПРИ НЕБОЛЬШИХ ПЛЮСОВЫХ 
ТЕМПЕРАТУРАХ И ПАСМУРНОМ 
НЕБЕ. ПО НОЧАМ НА ДОРОГАХ -  
ХРОНИЧЕСКАЯ ГОЛОЛЕДИЦА.

3 и 4 апреля. Переменная облач
ность. временами дождь. Днем в 
Москве и области 0...+2. ночью до - 
2. Атмосферное давление слегка 
повышено, сильная влажность 
воздуха — до 100 процентов. Ветер 
будет дуть с южных и западных на
правлений со скоростью до 4 м/с.

5. 6 и 7 апреля. По-прежнему 
пасмурно и дождливо, температу
ра ночью около 0 градусов. Днем 
чуть теплее: к пятнице до +6, вет
рено.

8 и 9 апреля. Переменная об 
лачность. Атмосферное давление 
близко к норме, однако возможны 
порывы ветра до 8 м/с. Немного 
похолодает: ночью в столице и 
Подмосковье до - 2, днем 0...+4. Не 
лучшим образом себя будут чувст
вовать люди со слабой сердечно
сосудистой системой. Необходи
мо подкреплять организм поли
витаминами и прогулками на све
жем воздухе.

Новая турецкая лира 
Украинская гривна" 
Шведская крона’

Ш вейцарский франк 
Японская иена”
’ За Ю "За 100 ” ‘За 1000

21,3X21
23,3342

Дарья Юрьева

В П О Н Е Д Е Л Ь Н И К  п р а в и т е л ь
ство  Вели ко бри тан и и  п р о в е
д е т  с  рук о во ди тел ям и  си л о 
вы х  в ед о м с тв  с ек р етн ы е  п е 
рего во ры  о тн о си тел ьн о  воз
мож н ого ВОЕННОГО УДАРА ПО 
Иран у .

Об этом сообщила газета «Санди 
телеграф» со ссы лкой  на ано
нимный источник во внешнепо
литическом ведомстве страны.

По информации издания, ата
ку, призванную не допустить соз
дание Ираном ядерного оружия, 
возглавят американцы. Встреча 
высокопоставленных военных 
чиновников, где будет обсуж 
даться ситуация вокруг Тегерана, 
пройдет в министерстве оборо 
ны Великобритании. В ней, как 
утверждает «Санди телеграф», 
примут участие начальник штаба 
обороны  генерал М айкл Уолкер, 
глава военной разведки генерал 
Эндрю  Риджвэй, а также пред
ставители министерства ино-

Д а тска я  кр о н а ’ 
Д оллар  С Ш А  
Евро

43,07М  
27,2222
33,3273

РОССИЙСКАЯ
ИГОРЬ ЛЕВИТИН о б ъ я с н и л , п о ч е м у  
РО ССИЯ О П УС ТИ Л А Ш ЛА ГБА УМ  ПЕРЕД  
ПРО ДУКТАМ И , И Д У Щ И М И  И З П О Л Ь Ш И  2

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО В Ы С КАЗА Л С Я  
З А  О ТМ ЕНУ ВСЕХ С ВЯЗАННЫ Х 
С П Р О Ф Е С С И Е Й  О ТС РО ЧЕ К ОТ АР М И И

ТОНИ БЛЭР Н АМ ЕКН УЛ, ЧТО М О Ж ЕТ УЙТИ 
СО  С ВО ЕГО  ПОСТА, А М О Ж ЕТ И ОСТАТЬСЯ 
НА ЧЕТВЕРТЫЙ С РО К з

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО АМЕРИКАНСКИЕ 
БАБОЧКИ НАПАЛИ НА ПЕКИН 7

Пфиц т ш ц и  пгрлы 1ГГ— -  А встр а л и й ски й  доллар 12^221
ЦВ Равойн о 01.04.03 А н гл и й ски й  ф унт  43,3133

Б е л о р усски й  рубль” * 12,3743

Белоруссия и Россия 
отмечают 

День единения
Д есять лет назад  бы ло создано  

сооб щ ество  д вух  стран

Владимир Ефанов
« Р О С С И Й С К А Я  ГА ЗЕ Т А »

Д ЕСЯТЬ  Л Е Т  Н А З А Д  П Р Е З И Д Е Н Т  
Р осси и  Бо ри с  Ельцин  и глава  
Бел о русси и  А л ек с ан д р  Л у к а 
ш енко  со здали  С о о бщ еств о  
Ро сси и  и Бел о р ус с и и . Т огда

Ж Е  Н А  Г Р А Н И Ц Е  Д В У Х  Г О С У 
Д А Р С Т В  Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О  У Н И Ч Т О 
Ж И Л И  П О Г Р А Н И Ч Н Ы Е  С Т О Л Б Ы ,  А
долг Бел о русси и  за  газ был

О Б Н У Л Е Н .

Уже через год сообщество было 
преобразовано в Сою з России и 
Белоруссии, а в декабре 1999 го 
да -  в Союзное государство.

Сегодня в Москве и Минске со
стоятся торжественн ые собрания. 
посвященные 10-летию объеди
нения. В Москве, в Г Ц К З  «Рос
сия*. и М инске, во Дворце Рес
публики, соберутся члены Парла

ментского собрания Союза Бела
руси и России, депутаты нацио
нальных парламентов, члены на
циональных правительств и С о 
вета М инистров Союзного госу
дарства, ученые, представители 
общественности.

После собрания — концерты, 
участниками которых будут «Ся- 
бры» и «Любэ», «Хорош ки» и 
«Березка».

Аналогичные мероприятия под 
названием «Дорогой единой» на
мечены во всех областях Белорус
сии и многих российских регио
нах. Среди других мероприятий, 
посвященных юбилею, — вруче
ние премий Союзного государства 
в области литературы и искусства, 
открытие в Москве памятника бе
лорусскому поэту Янке Купале, ав
топробег автомобилей белорус
ско-российского производства, 
фестиваль «Славянский базар».

Александр Лукашенко уже 
письменно поздравил с юбилеем 
президента России Владимира 
Путина.

«Краса Чечни» 
получит «Тойоту»

И целы й го д  будет лицом  республики

Приднестровская
МОЛДАВСКАЯ РЕС
ПУБЛИКА П РО В Е
ДЕТ ВСЕНАРОДНЫЙ 
РЕФЕРЕНДУМ 
ОБ ОТДЕЛЕНИИ
от Молдавии \

С П О Р Т

С в е т л а н а  К у з н е 
ц о в а  п е р в о й  из 
р о с с и й с к и х  т е н 
н и с и с т о в  ЗАВОЕ
ВАЛА ПОЧЕТНБ1Й  
ТИТУЛ ПОБЕДИТЕЛЯ  
НА П РЕСТИЖ НО М  
Т УРН ИРЕ В П Р И Г О 
РОДЕ М а й а м и  К и - 
Б и с к е й н е |

КИНО

Виктор Мережко 
взялся за телесе
риал про Соньку 
Золотую Ручку.
РОЛЬ ЛЕГЕН ДАР
НОЙ АВАНТЮРИСТ
КИ ИГРАЕТ МОЛО
ДАЯ актриса Ана
стасия Микуль-
ЧИНА I с 6

Игорь Елков

В ГРО ЗН О М  Н А Ч А Л С Я  О Т Б О Р  
П Р Е Т Е Н Д Е Н Т О К  Н А  У Ч А С Т И Е  В
к о н к у р с е  « К р а с а  Ч е ч н и » .  С а 
м у ю  О Б А Я Т Е Л Ь Н У Ю  И  П Р И В Л Е 
К А Т Е Л Ь Н У Ю  О П Р Е Д Е Л Я Т  У В А Ж А 
Е М Ы Е  В Р Е С П У Б Л И К Е  Д Е Я Т Е Л И  
К У Л Ь Т У Р Ы ,  Н А У К И  И  П Р Е Д С Т А В И 
Т Е Л И  О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Х  О Р Г А Н И 
З А Ц И Й .

Поскольку обе организации-ини
циатора необычной акции -  О б 
щественный фонд имени Ахмата 
Кадырова и правительство респуб
лики -  возглавляет Рамзан Кады
ров, то он же и сформулировал тре
бования, которыми должна отве
чать победительница конкурса.

По словам премьера, «Красой 
Чечни» сможет стать девушка, яв
ляющаяся как пропагандистом ду
ховных ценностей, так и ценностей 
здорового образа жизни, культуры 
и доброты. Таким образом, побе
дительница послужит живым эта
лоном для молодежи республики.

Выглядеть, по словам устроите

лей, это будеттак: сначала пример
но двести чеченских девушек при
мут участие в самых разных кон
курсах -  от «Мисс интеллект» до 
«Мисс хозяюшка». В финал вый
дут 12 претенденток, из которых 27 
мая и выберут лучшую. Ей вручат 
ключи от новенькой «Тойоты» и 
путевку в Европу.

Впрочем, красу Чечни уже без 
кавычек увидят не только в Европе. 
По замыслу чеченского премьера, 
девушка-эталон в течение года бу
дет представлять республику в раз
личных молодежных, культурных, 
гуманитарных и благотворитель
ных акциях в самой Чечне и за ее 
пределами.

Кстати, конкурсы красоты в ре
гионах и в странах, где большая 
часть населения исповедует ислам, 
традиционно находят не только 
сторонников, но и противников. 
Тем не менее никакие демарши не 
смогли помешать конкурсу «Семь 
красавиц» в Азербайджане или 
предотвратить участие индонезий - 
ской красавицы в шоу «Мисс м и 
ра». А  в Ливии не гак давно прове
ли даже первый в мусульманском 
мире интернет-конкурс красоты.

А Л Е К С А Н Д Р  Я К О В Л Е В И Ч  НЕУМЫВАКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
ЦЕНТРАЛЬНОГО ПРАВЛЕНИЯ
ВСЕРО ССИ Й СКО ГО
ОБЩ ЕСТВА СЛЕПЫ Х

Свои ВОПРОСЫ ВЫ МОЖ ЕТЕ ЗАДАТЬ ПОТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 
ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК. 4 АПРЕЛЯ, С  II.ОО ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ 
ВРЕМЕНИ. Или УЖ Е СЕГОДНЯ ПРИСЛАТЬ по ф а к с у : (495) 257-58-92.
А  ТАКЖЕ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 2АУТКАК@КС.1Ш.

ИЗБИЕНИЕ МИНИСТРА
Заур Тутов стал жертвой бандитов

Игорь Елков, 
Ольга Масюкевич

П ЕРВО ГО  А П Р Е Л Я  В Е Ч Е Р О М  М И 
Н И С Т Р  культуры  Ка б а р д и н о - 
Бал к ари и  За у р  Т у то в  бы л и з
бит груп п о й  П О Д Р О С Т К О В  р я 
дом  с  м о ск о вск и м  дом ом  
культуры  «Со коли ная  го ра».

П о  версии следствия, на Тутова 
напали «неустановленные лица в 
ходе внезапно возникш его кон 
фликта».

— Пока следствие не распола
гает каким и -либо  данными о 
том, что преступление соверше
но на почве неприязни к нацио
нальности, -  заявил официаль
ный представитель прокуратуры 
М осквы . При этом он пообещал, 
что будут проверены все версии 
произошедшего.

Корреспонденту «РГ » удалось 
пообщаться по телефону с семь
ей пострадавш его. Дочь Дана 
стала свидетельницей нападе
ния:

— Я за себя-то не очень испу
галась, а вот за папу -  сильно.

Эти парни стали провоцировать 
нас на драку, но мы с девчонками 
поднялись в раздевалку и стали 
звонить оттуда в милицию. Я еще 
слышала, как папа пытался их ус
покоить. Он сказал им: «Я такой 
же россиянин, как и вы». Но эти 
слова их только разозлили. В зда
нии не было охраны, лишь вахтер 
и вахтерша, оба уже в возрасте. 
Мужчина еще хоть как-то пытал
ся разнять дерущихся, а женщина 
просто смотрела, даже не попы 
талась позвонить по телефону. 
После драки папа сам довез меня 
до дома на машине, хотя ему бы 

ло очень больно. Дома отцу стало 
совсем уж плохо: у него круж и
лась голова, а в скуле была вмяти
на, и сквозь кожу торчал осколок 
кости. На лице прямо на глазах 
расплывалась гематома, несколь
ко раз он едва не потерял созна
ние. М ы  срочно вызвали «ско
рую», и его увезли в Первую град
скую  больницу. Он ведь единст
венный, кто попал в больницу по
сле инцидента. Всем остальным 
не так сильно досталось. Я очень 
переживаю за него и за маму.

Сы н  Идар вчера после обеда 
общался с отцом по мобильному:

Заур Тутов оказался не только от 
личным баритоном, но и боксе
ром: смог «вырубить» трои* напа
давших.

-  Папа очень плохо сейчас 
говорит, медленно: у него сотря
сение мозга и сломана скула. 
Н о  он рассказал, что произош 
ло. В субботу вечером отец по 
ехал забрать мою  сестру Дану 
с занятий. Она ходит в секцию , 
где изучают народные танцы  
Ады геи . Это в Д К  «Соколиная 
гора».

Окончание на с. 2

Лондон готовит 
атаку на Иран

Но операцию возглавят американские военные
странных дел и канцелярии гла
вы правительства.

Цель переговоров -  оценить 
последствия удара по Ирану для 
британских интересов в Ираке и 
Афганистане. В частности, суще
ствую т опасения, что в случае

атаки на Иран население южной 
части И рака , где расположены 
британские  военные базы, м о 
жет встать на защиту своих сосе- 
дей-единоверцев и спровоциро
вать беспорядки.

Окончание на с. 3

Президент Ирана Махмуд Ахмадинежад не намерен уступать давлению 
со стороны международного сообщества.

И сл анд ская  кр о н а ”  22^022 Н о р в е ж ска я  кр о н а ’  42,2218
К а за х с ки й  тен ге ”  21,2722 С Д Р  22,2042
К а н а д ски й  доллар  22,2242 С и нга п ур ски й  до л л а р  17,1122

Д Е Л О В О Й  З А В Т Р А К  /АУТЙАКвПСШ!

В Л А Д И М И Р  П Е Т Р О В И Ч  МАКАРОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
РЕКЛАМ Ы , ИНФОРМАЦИИ 
И ОФОРМ ЛЕНИЯ ГОРОДА М ОСКВЫ

Свои в о п р о с ы  В л а д и м и р у  П е т р о в и ч у  в ы  м о ж е т е  з а д а т ь

по т е л е ф о н у  8-800-200-09-09 ( б е с п л а т н о  из в с е х  р е г и о н о в  СТРАНЫ) 5 АП РЕЛЯ
С  12.00 ДО Ц .О О  ПО М ОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. И Л И  УЖ Е СЕГОДНЯ НАПРАВИТЬ И Х  ПО
ф а к с у : (495) 257-58-92. А  т а к ж е  п о  э л е к т р о н н о й  п о ч т е  : гА У Т К л к@ кс . кы
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Тирасполь
проведет

референдум
о государственной 

независимости

Л ю д м и ла  Ф еликсо ва
•‘ Р О С С И Й С К А Я  Г А ЗЕ Т А -

К И Ш И Н Е В  Т И Р А С П О Л Ь

С А М О П Р О В О З ГЛ А Ш ЕН Н А Я
ПРИДНЕСТРОВСКАЯ МОЛДАВ
СКАЯ РЕСПУБЛИКА ПРОВЕДЕТ РЕ
ФЕРЕНДУМ ОБ ОТДЕЛЕНИИ ОТ
Молдавии  и го суд арствен н о й

НЕЗАВИСИМОСТИ. ТАКОЕ РЕШЕ
НИЕ БЫЛО принято  на  с о в е щ а 
нии ДЕПУТАТОВ При д н ес тро 
вья ВСЕХ УРОВНЕЙ. КОТОРОЕ 
прош ло  в Т и расп о ле.

Ранее подобные встречи проводи
лись в регионе только по особо зна
чимым вопросам. В 1990 году имен
но на таком мероприятии было I1ри- 
нято решение о создании приднест
ровской молдавской республики.

Любопытно, что среди 659 прид
непровских депутатов. 1 фиехавших 
на съезд, 250 - молдаване, осталь
ные русские, украинцы, евреи, та
тары. азербайджанцы, гагаузы и 
представители ряда других нацио
нальностей. Однако именно молда
ване оказались наиболее критично 
настроены в отношении официаль
ного Кишинева. Один из выступав
ших так объяснил эту позицию: ук
раинцы могут уехать на Украину, 
русские в Россию, а у приднест
ровских молдаван другой земли нет. 
Председатель Союза молдаван 
Приднестровья назвал политику 
президента Владимира Воронина 
«уникальным примером цинизма».

По мнению народных избранни
ков. Кишинев «разрушил принци
пы», на которых Приднестровье и 
Молдова собирались в будущем 
строить общее государство. Прид
нестровские депутаты обратились к 
российской Государственной Думе 
и Верховной раде Украины с прось
бой иницимроватьвопросо призна
нии независимости Приднестровья.

Как заявил новый председатель 
Верховного совета Приднепровья 
Евгений Шевчук, Тирасполю неза
чем входить в Республику' Молдо
ву. «Мы не хотим стать уездом са
мой бедной страны Европы», — за
явил он.

Взорван 
памятник 

дяде Зязикова
В ФСБ считают, что это 

попытка давления 
на главу Ингушетии

Т Е Р Р О Р И З М

Тим оф еи  Бори сов

ВЗРЫ В  ПРОГРЕМЕЛ ГЛУБОКОЙ 
НОЧЬЮ. В ТРИ ЧАСА, ПОЭТОМУ 
ЕДИНСТВЕННОЙ ЖЕРТВОЙ ТЕРАК
ТА СТАЛ ПАМЯТНИК ДЯДЕ НЫ
НЕШНЕГО прези ден та  Ин гу ш е
тии  Мурата Зязикова Идр и с у .

При большевике Идрисе Зязикове 
ингуши впервые в своей истории 
обрели автономию.

Взрывом от самодельного безобо- 
лочного взрывного устройства по
секло сам памятник и стены близ
лежащих домов и школы, выбило 
стекла в окнах. Тем не менее уго 
ловное дело по фак ту взрыва воз
буждено не за вандализм и хули
ганство, а за терроризм. Правоох
ранительные органы рассматри
вают происшедшее как попытку 
давления на действующую в рес
публике власть.

Памятник Идрису Зязикову 
хоть и установили в 2006 году, но не 
по родственному признаку, а по за
слугам. Идрис Зязиков -  один из 
первых ингушских большевиков, в 
1922 году был избран в верховный 
орган власти СССР  -  ВЦ И К  СССР. 
В 1930 году во время учебы на кур
сах марксизма он был арестован и 
обвинен в контрреволюционной 
деятельности и связях с иностран
ной разведкой. 11 июня 1932 года 
Верховным судом РСФ СР  пригово
рен к расстрелу, который был заме
нен на десять лет лишения свободы. 
5 июля 1938 года Зязиков умер, на
ходясь иод стражей в Грозном.

При Идрисе Зязикове ингуши 
впервые в своей истории обрели 
автономию. Но взорвали памят
ник, как вчера сообщили коррес
понденту <'РГ» в управлении ФСБ  
по Ингушетии, скорее всего, за 
родственные связи с нынешним 
главой республики.

Напомним, что в марте один из 
родственников Мурата Зязикова 
был похищен. В спецслужбах пред
полагают. что оба преступления 
могли совершить одни и те же люди.

Избиение министра

Окончание. Начало на с. 1
Зал находится на третьем эта

же. и когда родители с детьми спу
стились вниз, у входа их ждали че
ловек двадцать в возрасте пример
но 19 - 2 0  лет. Они стали выкрики
вать националистические лозун
ги. Папа только один назвал -  
«Россия для русских». Остальное 
все было нецензурное. А  в здании 
ведь были кабардинцы, черкесы и 
адыгейцы, взрослых -  всего чело
век семь. Остальные — девчонки, 
как моя сестра, и их партнеры по 
танцам. После нападения они ус
пели забежать в здание, мужчины 
позже тоже отступили туда и за
перли дверь. Однако нападавшие 
выломали ее, и драка продолжи
лась уже в холле. Отец сказал, что 
он смог «вырубить» троих.М или
ция подъехала примерно минут 
через 20 -30 . Подростки, затеяв
шие драку. успели убежать. М или
ционеры спросили, что произош

ло, но когда им описали ситуацию 
и лозунги нападавших, заявили 
что-то вроде «ну и правильно сде
лали».

Жена ЗаураТутова Мадина вче
ра находилась в больнице рядом с 
мужем.

— Его в субботу сначала в ней
рохирургическое отделение при
везли. а сегодня переведи в травма
тологию. чтобы сделать операцию. 
Он уже прооперирован и только 
что пришел в себя после наркоза. 
Врачи сказали, что все прошло 
удачно, кость встала на место.

Адвокат Тутова Руслан Коблев 
вчера публично обвинил правоох- 
раиител ьные органы в попытке пе- 
реквалифицироватъ преступление, 
совершенное на национальной 
почве, на обычное хулиганство.

Заметим, что первые заявления 
после такого рода ЧП часто отлича
ются излишней эмоционально
стью и впоследствии нередко кор

ректируются самими авторами. 
Пока, по словам представителя 
столичной прокуратуры Сергея 
Марченко, начата проверка по по
воду несвоевременных действий 
сотрудников милиции.

Ряд сообщений на информаци
онных лентах заставляет самым 
серьезным образом отнестись к тя- 
желым обвинениям адвоката из
битого министра.

В Санкт-Петербурге, где еще не 
остыли страсти вокруг суда над 
предполагаемыми убийцами тад
жикской девочки. -  новый скан
дал. Начата проверка «пособия по 
уличному террору», размещенно
го на интернет-сайте «Партии сво
боды». 1 апреля в Рязани были за
держаны четверо подрост ков, ко
торые в конце марта на автобусной 
остановке избили студента Рязан
ского медуниверситета из Индии. 
Задержанные оказались учащими
ся рязанских школ, которые били

индуса на почве расовой неприяз
ни.

В Калуге пьяные избили двоих 
студентов из М ьянмы . Правда, в 
местном УВД  считают, что хули
ганство в отношении иностранных 
студентов не могло быть соверше
но на почве национальной непри
язни. Основание для подобного за
ключения довольно странное: на
падавшие были пьяны. Видимо, в 
Калуге все расисты по определе
нию обязаны быть завзятыми 
трезвенниками.

Вчера мы попытались открыть 
интернет-сайт «Партии свободы»

Досье«РГ*

«Отмороженные» чувствуют себя 
безнаказанно на улицах многих 
российских городов.

— тот самый, против которого в 
Питере возбуждено уголовное де
ло. Он по-прежнему работает. Из 
текста подзаголовком «Антифа
шизм не пройдет!» мы узнали, что 
«с каждым днем соратники все 
увереннее продолжают наносить 
сокрушительные удары по врагам 
нации... Слыш иш ь топот боти
нок?».

Топота этих ботинок просто 
трудно не услышать.

Заур Тутов родился 2 октября 1951 года в городе Баксан, ка
бардинец. Заслуженный артист России, народный артист 
республик Карачаево-Черкесской,1Сабардино-Балкар 
ской и Адыгеи. В последнее время работал над выпуском 
шести альбомов-дисков, в которых собрано около 120 про
изведений, включая «Я помню чудное мгновенье», «Услышь 
меня, хорошая», «Вечная весна», «Ты моя мелодия».

В чем вино виновато
Запрет ввоза алкоголя из Молдовы и Грузии грозит России потерей 700 миллионов долларов

С И Т У А Ц И Я

И рина Торлопова

Н ЕД АВН О  руко во дство  Ро с
по требнадзо ра  предлож ило 
рук о во дству  Ф едеральной  т а 
мож енной служ бы  за п рети ть  
ввоз в РФ  ви на  из Мо лдавии  и 
Г ру.зии по са н и та рн о -э п и д е
м и о ло ги чески м  п ри ч и н а м .

Действия чиновников вызвали 
ш оковую  реакцию у российских 
предпринимателей.

Этот запрет в первую оче
редь нанесет ущерб России и рос
сийскому бизнесу, считает пре
зидент Национальной алкоголь
ной ассоциации Павел Шапкин.

По его словам, решение о при
остановке выдачи санитарно-эпи
демиологических заключений на 
вино и виноматериалы, ввозимые 
из Молдавии и Грузии, обруш и
лось на российских бизнесменов 
как снег на голову. В результате се
годня более 200 миллионов буты
лок, находящихся в торговле, под
лежат изъятию, а на границе оста
новлено 600 вагонов с продукци
ей. которую теперь невозможно 
растаможить. По оценке ассоциа
ции, если вино, оставшееся на пол
ках и в вагонах, не будет реализо
вано, ущерб может составить до 
700 миллионов долларов.

С  каждым днем ситуация усу
губляется, потому что приходится 
платить штрафы за простой ваго
нов и хранение грузов. — отметил 
Шапкин. Если в ближайшее вре
мя не будет принято кардинальное 
решение, это приведет к банкрот
ству большого числа исключитель
но российских компаний и поте
рям российского бюджета.

Не секрет, что основной частью 
винодельческого бизнеса Молда
вии и Грузии прямо или косвенно 
владеют российские компании. 
Так. к примеру, но оценке Минсель
хоза Молдавии, россияне контро
лируют в республике 75 процентов 
винодельческого бизнеса.

Как подчеркивают в ассоциа
ции. в развитие винодельческих 
предприятий Молдавии за послед
ние годы Россия инвестировала 
свыше 100 миллионов долларов. 
Теперь же ущерб будет нанесен и 
российским заводам, которые ис
пользуют молдавские виноматери
алы, а это до половины всех наших 
винзаводов.

Ведь если из торговли изыма
ют вина, произведенные в Молда
вии , значит, надо снимать с полок и 
вино наших заводов, выработан
ное из молдавских виноматериа- 
лов, - считает Павел Шапкин.

Представители ассоциации от
мечают. что всего в торговле мол
давскими и грузинскими винами в 
России занято 225 тысяч человек 
плюс около 17 тысяч русскоязыч
ных в Молдавии и Грузии. Необхо
димость срочного поиска выхода 
из слож и вшейся ситуаци и I фодик- 
товаиа, по их мнению, еще и тем. 
что большая часть этих граждан

может потерять работу уже через 
2 -  3 месяца. Кроме того, исчезно
вение с прилавков недорогой про
дукции из Молдавии и Грузии не 
может не привести к резкому рост)' 
потребления прежде всего крепко
го алкоголя (рынок которого в Рос
сии на 40 процентов нелегальный), 
что чревато ростом числа несчаст
ных случаев, тяжелых алкоголь
ных отравлений и травм.

Импортеры и дистрибьюторы 
также ожидают серьезных потерь. 
Между тем дистрибуцией только 
молдавских вин в России занима
ется более 2 тысяч компаний. По 
словам Игоря Короленко, замести
теля гендиректора одной из них -  
компании «Алма Групп», за срыв 
контрактов с торговлей будут пла
тить не молдавские винзаводы, а 
российские дилеры.

Комментируя претензии в свой 
адрес, представители бизнес-сооб
щества отмечают, что более чем за 
10 лет своей деятельности круп
нейшие российские компании, за
нимающиеся производством мол
давских и грузинских вин, четко 
отработали технологии контроля 
качества и в течение этого десяти
летия не имели претензий со сто
роны контролирующих органов.

-  Прежде всего это объясняет
ся непрерывным контролем всего

процесса выращивания и сбора ви
нограда, а также современным 
уровнем организации производст
ва вина, говорит Шапкин. В 
Молдавии, например, аккредито
вана лаборатория Ростеста, кото
рая уже много лет сертифицирует 
алкогольную продукцию в соответ
ствии с принятыми в России стан
дартами. И  вся продукция, которая 
сегодня снимается с полок, имеет 
российские гигиенические серти
фикаты и сертификаты Ростеста.

-  Жаль, что такое важное дело, 
как контроль за качеством ввози
мой продукции, можетбьггь сведен

к кавалерийскому наскоку, -  сог
лашается вице-президент Москов
ской лиги виноделов Николай Ме- 
хузла. -  Считаю, что в России се
годня необходимо создать инсти
тут по борьбе с фальшивыми пи
щевыми продуктами и сформиро
вать совершенно новую систему 
глубокого контроля качества вино
дельческой продукции.

Российские бизнесмены не ме
нее чиновников обеспокоены рос
том числа подделок известных вин 
и обилием суррогата. Но вопросы 
к способам исправления ситуации 
у них остаются.

«В связи с постановлением 
Главного санитарного врача РФ  
«Об усилении надзора за оборотом 
алкогольной продукции», в кото
ром обращается внимание на необ
ходимость тщательного контроля 
качества вииопродукции, поступа
ющей из Молдавии, Грузии, а так
же Аргентины и Чили, считаем не
обходимым отметить своевремен
ность принятия мер по наведению 
порядка на российском алкоголь
ном рынке. В этом заинтересована 
большая часть производителей и 
импортеров.

Но, к сожалению, меры, обо
значенные в этом постановлении 
(провести проверки, заслушать, 
усилить и т.д,), больше напомина

ют элементы кампанейщины, не
жели способствуют созданию сис
темы планомерного, продуманно
го и жесткого государственного 
контроля качества вин, представ
ленных на российском рынке», -  
говорится в заявлении Националь
ной алкогольной ассоциации.

Особо удивили бизнесменов 
подозрения в том. что в винах яко
бы содержится много пестицидов и 
тяжелых металлов.

-  Это вызываетлишь недоуме
ние. -  говорит Николай Мехузла.

Ведь известно, что из-за тяжело
го материального положения кре
стьян (основных производителей 
винограда) в Молдавии и Грузии 
вот уже больше 15 лет пестициды 
не используются. Кроме того, лю 
бой специалист знаком с результа
тами исследований, проведенных 
как за рубежом,так и в нашей стра
не и опубликованных в научной 
литературе. В них убедительно до
казано, что в вине содержания пес
тицидов в количествах, опасных 
для здоровья человека, практиче
ски не наблюдается. Это связано с 
особенностями технологии. Как 
показали, скажем, исследования 
Всероссийского Н И И  пиво-безал
когольной и винодельческой про
мышленности (проф., д.т.н. А.Л. 
Панасюк и к.г.н. Е.И . Столярова. 
1995 г.), пестициды удаляются в 
процессе сбраживания виноград
ного сусла. Этому способствует 
дрожжевая биомасса, образующа
яся в процессе брожения и активно 
сорбирующая пестициды из вино
градного сока.

-  Кроме того. — продолжает 
Мехузла, — известно, что в ре
зультате брожения резко снижа
ется растворимость пестицидов, и 
они практически полностью вы 
падают в осадок. Одновременно 
осаждаются и тяжелые металлы. 
Источниками попадания тяже
лы х металлов в вина могут быть 
два направления: природное(из 
почвы при созревании виногра
да) и от используемого оборудо

вания. Однако первое направле
ние обогащает вино тяжелыми 
металлами в крайне малых коли
чествах, значительно меньших, 
чем это установлено по предельно 
допустимым нормативам Между
народной организацией виногра
да и вина (Париж, Франция) и 
ГОСТами нашей страны. А  приме
няемое сегодня на большинстве 
предприятий оборудование (кор
розионно-стойкие материалы, 
емкости из нержавеющей стали и 
т.д.) возможность попадания в 
вино тяжелых металлов полно
стью исключает.

Кроме того, лаборатории, име
ющиеся практически на всех вино
дельческих предприятиях, не вы
пускают с завода ни одну бутылку 
вина с содержанием тяжелых ме
таллов, превышающим нормати
вы. Вдобавок к этому вино прохо
дит контроль на безопасность в ис
пытательных центрах, после чего 
ему выдается «гигиенический сер
тификат». На следующем этапе 
идет проверка его физико-химиче
ских и органолептических показа
телей, по итогам которой выдается 
« сертифи кат соответствия продук
ции». И лишь после этого вино мо- 
жетбыть допущено для реализации 
в торговой сети.

По словам представителей ассо
циации, положение усугубляется 
тем, что вся информация (какие 
вина вошли в список, какие фирмы 
их выработали, по каким призна
кам и показателям их забраковали, 
по каким методикам проводили ис
следования и многое другое) пол
ностью закрыта. В итоге россий
ские бизнесмены, занимающиеся 
производством вин и закупкой их 
в Молдавии и Грузии, оказались 
пол ностыо незащищен н ы ми.

-  М ы  зато, чтобы качество ви
на и другой поступающей в Россию 
продукции строго контролирова
лось, но мы против того, чтобы это 
наносило вред стране и ее гражда
нам, — заключают представители 
бизнес-сообщества.

Справка *РГ*
Молдавия, занимая 10-е место в мире среди производителей 
вина и экспортеров алкогольной продукции (1,4 процента от 
мирового объема по итогам 2005 года), опережает сегодня 
даже таких всемирно известных поставщиков, как Аргенти
на и Новая Зеландия. В 2005 году она отгрузила в Россию 
74,8 процента от общего объема экспорта вина.
Грузия в 2005 году экспортировала в Россию 60 миллионов 
бутылок вина — почти вдвое больше, чем годом ранее. Около 
70 процентов экспорта приходится на Россию.

В торговле молдавскими 
и грузинскими винами в России 
занято 225 тысяч человек плюс 
около ту тысяч русскоязычных 
в Молдавии и Грузии

Сибирский демарш
Ж елание  ЕС «обменять» бесплатны й пролет 

над С ибирью  на пропуск России  в ВТО  
не наш ло поним ания в М оскве

И рина  К о бы лкина

КО Н Ф Л И К Т  В О К Р У Г  Т Р Е Б О В А 
Н И Й  ЕС О Б  О Т М Е Н Е  П Л А Т Е Ж Е Й  
Е В Р О П Е Й С К И Х  А В И А К О М П А Н И Й  
З А  П Р О Л Е Т  Н А Д  Т Е Р Р И Т О Р И Е Й
С ибири  н а б и ра ет  о бо ро ты .

Сегодня в М оскву для перегово
ров прибывает делегация Евро
союза. Однако Минтранс не наме
рен идти на уступки. Об этом зая
вил корреспонденту «РГ» м и 
нистр транспорта И горь Левитин 
по окончании заседания россий
ско-польской межправительст
венной комиссии.

Суть  возникш их в последние 
дни трений такова. Воздуш ный 
коридор, проходящий через тер
риторию  Сибири, — самый ко 
роткий путь из Ю го-Восточной 
Азии в Западную  Европу. Евро 
пейцы им активно пользуются, 
но, как это принято во всем мире, 
за плату. Россия с транссибир
ских платежей получает 300 мил
лионов долларов в год, и эти 
деньги идут на нужды отечест
венной авиации.

Когда встал вопрос о вступле
нии России в ВТО. Евросоюз вы 
двинул условие:согласие в о б 
мен на отмену транссибирских 
платежей для авиакомпаний го 
сударств, входящих в его состав. 
Россия согласилась, но тоже с ус
ловием: решать этот вопрос бу 
дет не в одночасье, а до 2013 го 
да. Однако на прош лой неделе, 
когда М оскве  и Брюсселю  не 
удалось договориться по то п 
ливно-энергетическим  вопро 
сам. комиссар ЕС  по транспорту 
Ж ак Барро заявил, что Евросоюз 
не намерен оставлять в силе до
говоренность о транссибирских 
пролетах до 2013 года и требует 
решить его в ускоренном поряд
ке. А в случае отказа ЕС  отзовет 
свое согласие на членство Рос
сии в ВТО . «Договорились ре 
шать вопрос до 2013 года, зн а 
чит, так и будет. -  сказал коррес
понденту «РГ» министр  И горь 
Левитин. -  И не надо перено
сить проблемы в энергетических 
отношениях на транспорт». Так 
что. судя по всему, переговоры с 
ЕС  легкими не будут.

Левитин расставил акценты и 
в другом  ключевом вопросе —

действительно ли в России нача
лась продажа госсобственности 
на федеральных дорогах? В част
ности. «РГ» поинтересовалась 
подробностями показанного на
кануне по телевидению сюжета о 
продаже моста на федеральном 
Александровском  тракте в И р 
кутской области. «Это недоразу
мение. заявил Левитин. -  Н и 
чего из госсобственности на фе
деральных дорогах не продается 
и продаваться не будет. Сейчас 
решается вопрос о том. чтобы в 
будущем некоторые объекты от
давать в концессию , то есть во 
временное управление частному 
бизнесу. Но все объекты  при 
этом останутся в собственности 
государства. Однако в отнош е
нии дорог федерального значе
ния этот вопрос пока не решен. 
Видимо, в И ркутской  области 
трасса все-таки имеет другое 
подчинение, и местные власти 
так решили распорядиться своей 
собственностью».

О тметим , что российско- 
польская межправительственная 
комиссия не собиралась уже три 
года: не было необходимости. 
Недоразумения начались, когда 
Польша стала членом ЕС. Напри
мер, ЕС взял на себя обустройст
во пограничных переходов меж
ду своими странами и Россией. 
Взять-то взял, а определиться не 
может ни с тем. в каких конкрет
но пунктах долж ны  бы ть К П П . 
ни с организацией ветеринарно
го и фитосанитарного контроля. 
И вышло недоразумение. «На 
польской границе нет ветеринар
ного и фитосанитарного контро
ля, а есть одна таможня. -  сооб
щил Левитин как глава россий 
ской стороны МГ1К. — Она в со
стоянии проверить только, какие 
продукты провозятся, но не несет 
никакой ответственности за то, 
насколько они безопасны». И 
пять месяцев назад Россия была 
вынуждена опустить шлагбаум 
перед продуктами питания, иду
щ ими с польской территории. 
Пол ьша терп ит бол ьш и е убытки: 
нет доходов от транзита продук
тов из стран ЕС. но главное, поте
рян главный покупатель в лице 
России. Решено обязать ветслуж- 
бы двух стран в течение двух не
дель провести совместные к о о - 
сультации и найти выход из по
ложения.

Фурсенко поддержал 
и студентов, и армию

М инистерство  обороны  и м инистр  
образования  наш ли  взаим опоним ание

А Р М И Я

И горь  Елков

ВЧЕРА  м и н и стр  образо ван и я  
и науки  А ндрей  Ф урсен ко  вы 
ск а за л с я  з а  о тм ен у  в с ех  с в я 
зан н ы х  с п р о ф е с с и е й  о тсро 
чек  ОТ СЛУЖБЫ В АРМИИ.

В эфире «Эха М осквы »  он зая
вил. что правила долж ны быть 
едины для всех и что «было бы 
правильным любые профессио
нальные отсрочки  отменить 
полностью». Таким  образом , у 
ратующих за сокращение отсро
чек генералов появился неожи
данный и влиятельный союзник.

Другой  влиятельный чинов
ник заместитель министра 
обороны  Н иколай Панков — 
анонсировал вчера ожидаемый 
полож ительный эффект от со 
кращения как числа преслову
ты х отсрочек, так и оснований 
для освобождения от призыва 
срочной службы.

«М ного  и правильно гово 
рится о низком  интеллектуаль
ном уровне нашей армии. ска
зал генерал. — Изменение систе
мы отсрочек долж но изменить 
ситуацию к лучшему».

Помимо долгожданного появ
ления в армии и на флоте образо
ванной молодежи и, соответст
венно, резкого повышения интел
лектуального уровня Вооружен
ных сил, как считают в миноборо-

Андрей Фурсенко: Правила 
должны быть едины для всех.

ны. в какой-то мере удастся обуз
дать и коррупцию. Сегодня гене
ралы жалуются, что количество и 
разнообразие отсрочек провоци
руют родителей призывников за 
деньги или по знакомству добы 
вать всевозможные справки в 
больницах и искушать взятками 
сотрудников военкоматов. М ень
ше лазеек в законе — меньше со
блазнов.

«Терпеть дальше невозможно.
-  резюмирует Николай Панков.
-  Это напрямую вело к росту со
циальной несправедливости,ко
гда в армию  шли в большинстве 
ребята из беднейших и бедных 
слоев населения, из глубинки, де
ревень и малых городов».

МЧС помогло Ирану 
одеялами

П отом у что от услуг спасателей 
в Т егеране о тказал и сь

С Т И Х И Я

М ихаил  О син

Т Р А Н С П О Р Т Н Ы Й  И л -76 М Ч С  
Р о с с и и , КОТОРЫЙ н а к а н у н е  
до ста ви л  в И ран гу м а н и т а р 
ную  ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШИМ 
от з е м л е т р я с е н и я , вчера  в е р 
нулся  в Мо с к в у .

В аэропорту города Керманшах за 
ночь было разгружено почти 29 
тонн груза: 4 тысячи теплых оде
ял, 100 многоместны х палаток, 
медикаменты и обогревательные

приборы. Иран уже выразил бла
годарность России за помощь, но 
отказался отуслуг наших спасате
лей, сочтя достаточными собст
венные силы.

Напомним, в иранской про
винции Лурестан в пятницу про
изошло сильное землетрясение. 
По последним данным, число по
гибш их составило 70 человек, 
еще 1264 получили ранения. Пол
ностью или частично разрушены 
около 330 деревень. Значитель
ный ущерб нанесен линиям элек
тропередачи, телекоммуникаци
ям и трубопроводной системе.
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Глава Украины 
составил Пакт

совы  г т

И ванна  Горина
■ Р О С С И Й С К А Я  Г А З Е Т А »

К И Е В

У К Р А И Н С К И Й  п рези ден т  Ви 
ктор Ющенко  п ри звал  рук о
во ди тел ей  ПАРТИЙ. ПРОШЕД
ШИХ в Верх о вн ую  рад у , п о дп и
са ть  Пакт  о с т а б и л ь н о с т и .

По мнению главы государства, в 
этом документе должны быть отра
жены общие черты программ по
бедивших партий, что в дальней
шем обеспечит единство в государ
стве.

Ющенко предлагает доработать 
избирательное законодательство: 
запретить политическим органи
зациям выбрасывать миллионы 
долларов на рекламу, развести по 
времени выборы в Верховную ра
ду и местные советы, а также под
нять с трех до пяти процентов ко
личество голосов избирателей, не
обходимых для прохождения в 
парламент. По подсчетам прези
дента, в таком случае в Раде будут 
представлены только три-четыре 
партии.

Судя по всему, победа на выбо
рах «Партии регионов» заставила 
главу государства заговорить о пе
ресчете голосов. Ющенко привет
ствовал законопроект, который 
обяжет Цен тризбирком провести 
пересчет голосов на участках, где 
проголосовавших избирателей 
оказалось больше, чем количество 
выданных бюллетеней.

Похоже, глава государства не 
видит премьером свою бывшую 
соратницу Ю лию Тимошенко. В 
окружении президента считают, 
что Юлия не поддержит Ющенко 
на ближайших президентских вы 
борах и будет сама претендовать на 
пост лидера Украины. Так что сего
дня соратникам главы государства 
легче создать парламентскую коа
лицию с «Партией регионов», чем 
с Юлией. А пока Ющенко призыва
ет победителей выборов отказать
ся от дележа портфелей и присое
диниться к президентскому плану 
«10 шагов навстречу людям».

Модель избила 
служанку

о  К О М  Г О В О Р Я Т

Д арья  Ю рьева

С У П ЕР М О Д ЕЛ Ь  Нао м и  Кэ м 
п б е л л . ИЗВЕСТНАЯ СВОИМ 
ВСПЫЛЬЧИВЫМ НРАВОМ. АРЕ
СТОВАНА в Нью -Й о рке  по о б 
ви нен и ю  В ИЗБИЕНИИ ПРИС
ЛУГИ.

После оживленной «дискуссии» с 
темнокожей манекенщицей, дом
работнице Анне Сколавино пона
добилась медицинская помощь. 
Пострадавшая с ушибами в районе 
затылка была доставлена в боль
ницу, где врачам пришлось нало
жить ей несколько швов.

По словам 42-летней Сколави
но, скандал разгорелся из-за того, 
что модель не смогла найти джин
сы. в которых собиралась появить
ся на одной из телепрограмм.

Недолго думая, Кэмпбелл обви
нила свою новую домработницу -  
Сколавино проработала у нее все
го два месяца -  в воровстве. Жен
щина стала оправдываться, но ма
некенщица впала в ярость и не
сколько раз ударила ее телефон ной 
трубкой но голове.

По версии «Черной пантеры» 
события развивались несколько 
иначе. Модель утверждает, что все
го лишь сообщила нерадивой дом
работнице об увольнении, в ответ 
та устроила скандал и оклеветала 
звезду, рассчитывая получить от 
нее внушительную компенсацию 
морального ущерба.

«Она глубоко заблуждается, ес
ли считает, что можеттянуть из ме
ня деньги, рассказывая ложь, кото
рую придумала на основании дав
них историй», -  заявила модель.

Наоми Кэмпбелл не в первый 
раз обвиняют в рукоприкладстве. 
В 2000 году манекенщицу судили 
за нападение на ее прежнюю дом
работницу Георгину Галанис. Тог
да Кэмпбелл признали виновной 
и обязали выплатить пострадав
шей компенсацию. В свое оправ
дание модель заявила, что присту
пы необоснованной агрессии вы 
званы трудным детством и обидой 
на отца, бросившего ее в младен
честве. Это чувство якобы пресле
дует Наоми на протяжении всей 
жизни.

Шредера упрекнули 
в протекционизме

Экс-канцлер Германии полностью отметает обвинения в свой адрес

Между тем
Корреспондент «Хандельсблата* спросил Шредера, не 
намерена ли Москва использовать энергетические ре
сурсы как политическое оружие. «Нет*, ответил тот. По 
мнению бывшего главы немецкого правительства, «он 
по-прежнему остается среди политиков, которые счита
ют президента Владимира Путина гарантом демократи
ческого развития России».

Ресурс с желанием лидерства

■Чк,
После ухода в отставку экс-канцлер Германии Герхард Шредер хотел стать «свободным консультантом», 
писать мемуары и играть в футбол.

Лондон готовит 
атаку на Иран

Британский премьер 
может уйти

Н Д А П

Ю рий Е рш ов

П Р А К Т И Ч Е С К И  сразу  после 
утверж д ен и я  в Мо с к в е  б ы в
ш его  ка н ц л ера  Герм ан и и  Ге р 
х а р д а  Ш ред ера  п ред с ед а тел ем  
ко м и тета  ак ц и о н еро в  к о м п а
нии «С е в е р о - евро п ей ск и й  г а 
зо п ро в о д» (СЕГ), как  на  ро ди
не  НА НЕГО ОБРУШИЛСЯ ГРАД ОБ
ВИНЕНИЙ.

Бывшего главу немецкого прави
тельства большинство партий, 
кроме социал-демократической, 
обвинили в том, что на закате сво
ей власти он лоббировал строи
тельство газопровода по дну Бал
тийского моря в обход Полыни. И 
более того, способствовал тому, 
чтобы официальный Берлин дал 
государственную гарантию двум 
немецким банкам на предоставле
ние российскому «Газпрому» кре
дита в миллиард евро.

Шредера подозревают в том, 
что перед уходом с поста канцлера 
он заранее готовил себе хорошо 
оплачиваемое местечко в консор
циуме СЕГ.

Впрочем, на защиту Шредера 
встали его бывшие коллеги по пра - 
вительству и по Социал-демокра
тической партии.

Экс-министр экономики 
Вольфганг Клемент в интервью га
зете «Вельт ам зоннтаг» был кате
горичен: «Предоставление гаран
тий под кредит «Газпрому» стало 
самым разумным решением. Буду
щие поколения по-настоящему 
оценят этот газопровод и то, что 
Германия в лице России получила 
надежного поставщика энергоно
сителей».

Не стал молчать и сам Шредер. 
Он вовсе не отказывается оттого, 
что оказывал С Е Г  политическую 
поддержку. Но при этом полно
стью отвергает свою причасгносгь 
к предоставлению миллиардной 
гарантии двум немецким банкам.

«Я вообще ничего об этом не 
знал», -  заявил экс-канцлер. По 
его словам, решение о государст
венной гарантии принимал 24ок
тября 2005 года межминистер-

Окончание. Начало на с. 1
Особая секретность, которую 

придают этой встрече в англий
ском министерстве обороны, вы 
звана тем. что только в марте гла
ва внешнеполитического ведом
ства Великобритании Джек Стро 
называл военную операцию про
тив Ирана «немыслимой».

Однако сегодня, по сведениям 
источника «Санди телеграф», си
туация изменилась. «Если Иран 
продолжит совершать стратеги
ческие ошибки, игнорируя требо
вание О О Н  вернуться к морато
рию  на обогащение урана и ряд 
других резолюций, может быть 
принято решение о проведении 
военной операции. Причем мно
гие сотрудники британского пра
вительства считают эту атаку не
минуемой», — утверждает изда
ние. Правда, участие Великобри
тании в операции предположи
тельно ограничится использова
нием секретного самолета КАР, 
оборудованного системой даль
него обнаружения целей.

В любом случае страны, кото
рые примут решение нанести во-

ский совет. И  хотя это происходи
ло во время правления Шредера, 
но без его непосредственного уча
стия.

Более того, как заявил бывший 
глава немецкого правительства, он 
получил предложение занять мес
то главы комитета акционеров СЕГ 
лиш ь в ноябре прошлого года. И 
поначалу Шредер даже отказался. 
Известно, что экс-канцлер соби
рался стать «свободным консуль
тантом», писать мемуары и играть 
в футбол. Но в конце концов он не 
смог отказать президенту России 
Владимиру Путину и 9 декабря со
гласился на эту работу. «И не вижу 
в ней ничего дурного», — возму
щен критикой в свой адрес Ш ре
дер.

Кстати, весь этот скандал, судя 
по всему, разыгрался фактически 
на пустом месте: ведь, по словам 
Шредера, «Газпром» не принял и 
не примет предложение двух не
мецких банков о миллиардном 
кредите. Потому никакой государ
ственной гарантии от Германии 
этим банкам не потребуется.

Свою работу в СЕГ  экс-канцлер 
подробно обосновал значением 
строящегося газопровода для Гер
мании и Европы. В интервью газе
те деловых кругов «Хандельсблат* 
бывший глава немецкого прави
тельства сказал буквально следую
щее: « В ближайшие 5,10,20 лет во- 
[ грос энергообеспечения станет од
ним из наиболее важных. Не пом
ню, чтобы когда-либо поставки из 
России в Германию и Европу стави
лись под сомнение. За более чем 40 
лет русские зарекомендовали себя 
исключительно надежным постав
щиком энергоносителей. И нет ни
каких оснований предполагать, 
что ситуация изменится в буду
щем».

Кроме того. Шредер напомнил 
своим оппонентам:потребность в 
энергоресурсах растет не только в 
Европе, но и, например, в Индии и 
Китае. Он назвал эти страны кон
курентами Германии при закупках 
на энергетическом рынке. А  СЕГ, 
по словам экс-канцлера, гаранти
рует немецкой экономике беспере
бойные поставки энергоресурсов 
из России.

енныйудар по ядерным объектам 
в Иране, столкнутся с рядом серь
езных проблем. Во-первых, эти 
цели расположены в труднодос
тупных районах горной местно
сти, где обыкновенная бомбарди
ровка не принесет необходимого 
результата. Для осуществления 
военной операции потребуются 
специальные ракеты, оборудо
ванные системой обнаружения и 
способные проникать в хорошо 
оборудованные бункеры.

Во-вторых, разведданные по 
ядерным объектам Ирана носят 
крайне скупой характер. На Запа
де признают, что доподлинно зна
ют лишь о восьми ядерных объе
ктах, в то время как они могут со
ставлять лиш ь малую  часть сек
ретных предприятий Тегерана, 
расположенных в безопасных ук
рытиях. А  это значит, что воен
ный удар может не дать желаемо
го эффекта.

При этом очевидно, что в ответ 
на силовые действия Тегеран при
мет ответные меры, использовав 
свое главное оружие — нефть. У г 
розы повысить цены на «черное

золото» уже звучали из уст иран
ских руководителей. И Тегерану 
это вполне по силам.

Одновременно в случае нача
ла военных действий И ран сде
лает все возможное для дестаби- 
лизации ситуации в регионе. В 
этом случае иранские власти мо
гут нанести ракетные удары по 
американским и британским во
еннослужащим, дислоцирован
ным в Ираке, и Израилю . Далее 
последует цепная реакция, спо
собная ввергнуть в военные дей
ствия весь регион Персидского 
залива.

А  пока в английском м ини 
стерстве обороны  обсуждают 
возможные действия против Ира
на, госсекретарь С Ш А  Кондолиза 
Райс и министр иностранных дел 
Великобритании Джек Стро при
были в Багдад. Они намерены 
провести переговоры с предста
вителями иракского руководства. 
По мнению экспертов, визит Райс 
и Стро  призван помочь в разре
шении кризиса, возникшего вок- 
ругформирования нового прави
тельства страны.

П О Д Р О Б Н О С Т И

Ольга Д м итриева
Л О Н Д О Н  _

В В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И  н е т  б о 

л ее  ИНТРИГУЮЩЕГО ВОПРОСА, 
ЧЕМ ДАТА ВОЗМОЖНОГО УХОДА В 
ОТСТАВКУ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
Т о н и  Бл э р а .

Газета «Дейли телеграф» со ссыл
кой на источники в ближайшем 
окружении премьера утверждает: 
глава правительства уйдет к Рож
деству. Однако совсем недавно ме
стные политологи столь же уве
ренно называли другую  дату 
май 2007-го, когда британцы бу
дут отмечать десятилетний ю би
лей Блэра на Даунинг-стрит. 10. А 
еще чуть раньше говорили, что 
Блэр уйдет этой осенью, сразу по
сле партконференции лейбори
стов.

Отчаянные попытки поскорее 
выпроводить премьера за дверь 
выглядят, как говорят многие экс
перты, откровенно неприлично. 
Однако ряд наблюдателей назы
вает неприличным упрямое неже
лание главы правительства сооб
щить точную дату своего ухода.

Причиной столь пристального 
интереса к возможному уходу 
Блэра стало фактическое двоевла
стие в британской политике. Объ
явив полтора года назад о своем 
нежелании оставаться премьером 
на четвертый срок. Блэр тем са
мым сказал то самое «а», за кото
рым обязательно следует произ
нести пресловутое «б». В итоге 
глава правительства был вынуж 
ден в качестве будущего главы 
правительства назвать министра 
финансов Гордона Брауна.

С  этого момента весь правя
щий «двор» британской политики 
оказался в исключительно щекот
ливой ситуации. Поскольку воп 
рос -  кому присягать в лояльно

Только 30 процентов британцев 
довольны Блэром как премьером

сти Блэру или Брауну - оказался 
далеко не праздным.

Хорош о известно, что по ряду 
вопросов между премьером и ми 
нистром финансов существуют 
значительные разногласия, а ино
гда и открытые конфликты. Так что 
правящая элита оказалась перед 
выбором на чью сторону встать, 
когда один «хозяин» Даунинг- 
стритеще не вышел за дверь, а дру
гой в нее еще стучится.

А  Блэртем временем лишь под
лил масла в огонь. На прошлой не
деле в ходе австралийского турне 
он сделал сенсационное призна
ние. По словам премьера, его 
прежнее заявление с отказом от 
четвертого срока на посту главы 
правительства, вероятно, было 
ошибкой,

Блэр пояснил причины своей 
«ошибки» так: «Когда ты уже про
вел в кресле премьера три срока, то 
вне зависимости оттого, что бы ты 
ни сказал, люди будут говорить: 
пришло время перемен. И все эти 
слухи и догадки будут все равно 
иметь место, какое бы решение ты 
ни принял».

Пессимисты  продолжают кри 
чать о вреде нефтяной «иглы- 
Оптимисты же просчитывают 
схемы вложения в отечествен 
ную экономику многомилли 
ардных доходов от продажи 
российских углеводородов Ис 
тина же. как обычно, находится 
где-то посередине. Причем 
очевидно, найти ее будет не 
просто в условиях большой по 
литической игры вокруг энер 
гетики России.

Лидерство нашей страны в 
деле глобального энергообес
печения —  фактор не только 
наших отношений с партнера 
ми на разных континентах, но и 
общего положения дел в миро 
вой экономике. Тем более важ 
но и в дальнейш ем действо 
вать так, чтобы этот уникаль 
ный ресурс приносил нам ощу 
тимую пользу, чтобы за Росси 
ей сохранялась репутация на 
дежного и ответственного по
ставщика энергоресурсов. На 
это направлены наши усилия 
по диверсификации маршрутов 
экспортных поставок

Конечно, и сегодня есть те 
кто не прочь бить тревогу по 
поводу чрезмерной «энергоза 
висимости» от России, пытаясь 
на этих путях вернуть мир в 
прошлое блокового противо
стояния. Россия на деле дока 
зала свою верность заключен 
ным договорам в сфере энер 
гопоставок. Но даже эти потуги 
свидетельствуют в пользу без 
альтернативности тесного 
энергетического взаимодейст 
вия России и заинтересован 
ных государств. Не секрет, что 
многие другие мировые источ 
ники энергоресурсов находятся 
в районах с нестабильной по
литической обстановкой, так 
что роль России как крупней 
ш его поставщика будет только 
возрастать.

Нефть и газ в наш ем пони 
мании —  не кнут и не пряник, а 
стратегическое направление 
взаимовыгодного, ориентиро 
ванного на внушительную пер 
спективу сотрудничества, опи 
рающегося не на сиюминутную 
политическую конъюнктуру, а 
на общепринятую рыночную 
основу.

Естественно, мы рассчиты 
ваем на аналогичный подход 
со стороны наших партнеров 
равно как и на их готовность к 
учету интересов России как 
крупнейшего поставщика энер
гоносителей. прежде всего в 
Европу. Конкретно имею в ви 
ду, в первую очередь, облегче
ние доступа операторов наше
го Т Э К  к внешним рынкам сбы 
та и переработки углеводоро
дов. в том числе за счет рас
пространенного в международ 
ной практике обмена профиль
ными активами. Укреплению 
энергетической безопасности 
на обоюдной основе способст
вовало бы и применение в на 
ших взаимоотношениях с заин 
тересованными государствами 
таких договорно-правовых ра 
мок, которые адекватно учиты
вали бы долгосрочный харак 
тер инвестиций в проекты по 
добыче нефти и газа и, соот
ветственно, длительные сроки 
их экономической окупаемо
сти. Иными словами, меры, ка 
сающиеся надежности поста
вок, должны последовательно 
дополняться ш агами по обес
печению безопасности спроса. 
То есть и здесь мы предлагаем 
действовать по рыночным за 
конам.

Как представляется, такой 
путь оптимален с точки зрения 
гармонизации интересов всех 
игроков энергетического рын 
ка, включая поставщиков, 
транзитеров и потребителей 
энергии. Тем сам ы м  будут соз
даны необходимые предпосыл
ки для координации усилий по 
расширению разведки и освое
нию новых месторождений уг 
леводородного сырья на суше 
и на шельфе.

Мы вполне понимаем стрем 
ление стран-потребителей по 
возможности разнообразить 
источники импорта энергоре
сурсов, чтобы обезопасить се 
бя от тех или иных поворотов в 
политической или экономиче 
ской ситуации у поставщиков, 
непредвиденных сбоев. Россия 
как страна-производитель так
же стремится диверсифициро
вать свою энергетическую ин
фраструктуру. Достаточно на 
помнить о таких крупнейших 
проектах, как строительство 
Северо-Европейского газопро
вода и ф ормирование нефте
проводной транспортной систе 
мы «Восточная Сибирь —  Ти
хий океан». Если  первый из 
них важен для Европы, в пер 
вую очередь в целях снижения 
транзитных рисков, то второй 
уменьшит зависимость стран 
Азиатско-Тихоокеанского реги

она от поставщиков с Ближне 
го Востока, где уровень рисков 
остается достаточно высоким

Знаковым событием в этом 
отношении стало подписание в 
ходе недавнего визита прези
дента России в Китай мемо 
рандумов. которые предпола
гают подготовку долгосрочных 
контрактов по поставкам рос
сийского природного газа и 
строительство двух газопрово
дов в КН Р общей пропускной 
способностью 60 80 млрд,
кубометров газа в год.

Конъюнктура мирового 
энергетического рынка остает 
ся для России, на первый 
взгляд, вроде бы вполне благо
приятной Но это только на 
первый взгляд. У  нас, как и у 
стран-потребителей не может 
не вызывать беспокойства со 
храняющаяся нестабильность 
цен на энергоносители. В на
шей стране это приводит к рос 
ту темпов инфляции и углубле
нию перекосов в структуре эко
номики Об этом прямо говорят 
российские экономисты. Не из 
бавлены мы и от перспективы 
резкого падения цен на углево
дородные ресурсы, хотя пока

она скорее маловероятна Поэ
тому один из наших приорите
тов в диалоге с зарубежными 
партнерами —  обсуждение и 
совместная выработка мер 
способных стабилизировать 
цены на энергоносители

Конечно, есть ещ е и такая 
важная тема, как повышение 
энергоэфф ективности и вне 
дрение энергосберегающих 
технологий Сэкономленная 
энергия, как известно. —  это 
произведенная энерг ия Легко 
можно представить себе эф 
фект, который принесли бы м е 
ры по повышению экономии 
энергии в наших промышлен
ности, транспорте. Ж КХ, сель
ском хозяйстве. Значительный 
резерв роста энергоэфф ектив
ности кроется и внутри самого 
энергетического сектора С ле 
довало бы в этом плане чаще 
обращаться к передовому меж 
дународному опыту, парал
лельно активизируя участие в 
сотрудничестве государств в 
деле использования возобнов
ляемых источников энергии

Большое значение для дол 
госрочной. экологически прие 
млемой диверсификации энер
госнабжения имеет, как мы все 
хорошо понимаем, развитие 
безопасной атомной энергети
ки В Российской Федерации 
сегодня в общ ем объеме гене
рации примерно 16 —  17 про
центов принадлежит атомной 
энергетике, а. например, во 
Франции этот показатель со 
ставляет почти 80 процентов. 
Тут есть о чем задуматься. 
Мирная ядерная энергетика у 
нас сосредоточена сегодня в 
основном в европейской части 
страны, на Урале. Многие на
ши северные территории нуж
даются в дополнительных 
энергоресурсах. Это указывает 
на одно из направлений разви
тия нашей ядерной энергетики. 
Россия в состоянии произво
дить простые в использовании 
и недорогие энергетические 
установки в том числе мобиль
ные ядерные реакторы, кото
рые реально способны помочь 
решению проблемы энерго
снабжения удаленных от ре
сурсов регионов, в том числе и 
других стран.

Весьма перспективной явля
ется реализация российской 
инициативы по созданию меж 
дународных ядерных центров 
замкнутого цикла. Предложив 
создать один из таких центров 
в России, мы предполагаем, 
что на первом этапе он предос
тавлял бы услуги по обогащ е
нию урана, в дальнейш ем он 
также мог бы осуществлять пе
реработку отработавшего ядер- 
ного топлива и подготовку спе
циалистов. Такого рода центры 
не только помогли бы сущ ест
венно продвинуться в решении 
проблемы «энергетической 
бедности» в современном ми
ре, но и укрепили бы режим 
ядерного нераспространения.

Кстати
Гордон Браун, которому Б лэр  обещ ал передать власть 
еще 12 лет назад, уже вовсю стуч и тся  в ворота премьер 
ской резиденции. Но на вопрос, когда глава п рави тел ьст
ва уйдет, знает ответ только сам Блэр. П ричем , по его сло 
вам, точную дату своего ухода он для себя определил. Но 
делиться этим секретом бри тан ски й  премьер  ни с кем  не 

Так выглядит из космоса один из сакратных ядерных объектов Ирана. намерен.
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У стальных людей —  
не железное здоровье

«Однорукие»
доигрались

Лишь железнодорожникам 
городской закон не писан

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  Т Е М Ы

Кирилл  Гриш ковцов

« Р О С С И Й С К А Я  ГАЛЕТА - УЖЕ 
СООБЩАЛА О ТОМ, ЧТО ПОСЛЕ 
ПРИНЯТИЯ ГОРОДСКОГО ЗАКОНА 
ОБ УПОРЯДОЧИВАНИИ ИГ ОРНОГО 
БИЗНЕСА СТОЛИЦА ОБЪЯВИЛА 
БОЙ ИГРОВЫМ АВТОМАТАМ

Корреспондент «РГ» решил прой
тись по местам, где еще недавно иг - 
ровые клубы не гнушались не толь
ко сотнями рублей, но и металличе
скими пятаками из рук подростков. 
Что нового в их судьбе? В бывшем 
игровом зале по улице Таганской, 
владение 2. я увидел книжный ма
газин. Он открылся всего неделю 
назад. Единственное, что теперь его 
роднит с бывшим клубом, час ы 
работы. Все так же круглые сутки он 
открыт для посетителей.

На Земляном Валу из дверей 
бывшего игорного клуба выходил 
довольный покупатель с пышным 
букетом цветов. Здесь «однору
кие» бандиты уступили место фло
ре. В следующее злачное место 
журналисты подъехали как раз в 
момент, когда мужчины в комби
незонах в спешном порядке грузи
ли «одноруких» в фургон. «Сейчас 
отвезем на склад». бросил на хо
ду один из рабочих. «Куда имен
но?» поинтересовался коррес
пондент «РГ». Оказалось, желез
ного «бандита» выселяют в Под
московье.

Многие предприниматели по
нимают. что рано или поздно их иг
рам придет коней, и, дабы не обо
стрить отношения с властью, доб
ровольно закрываются на пере
профилирование. Однако находят
ся среди них и те, кто всеми правда
ми и неправдами пытается отсро
чить конец игры. Например, сни
мают вывеску и все равно продол
жают завлекать клиентов.

Заместитель префекта Цент
рального административного ок
руга Михаил Орлов рассказал

-Однорукий " может обобрать вас 
до нитки.

«РГ•>: «Большая часть предприни
мателей понимают, что это делает
ся в интересах москвичей, и идут 
навстречу. М ы  в свою очередь ста
раемся сделать все для того, чтобы 
малый бизнес не загнулся и без иг
ровых залов». Например, следят за 
тем. чтобы перепрофилирование 
освободившихся зданий шло без 
лишних проволочек. Всего двадня. 
в частности, требуется в (1 АО для 
того, чтобы преврати ть бывший 
игорный клуб в магазин.

В Юго-Восточном администра - 
тивном округе по распоряжению 
префекта Владимира Зотова по
шли на беспрецедентный шаг. Ж и 
телей попроси л и оставлять на сай
те сообщения о том. где в округ е 
продолжают работать игровые 
клубы. И люди откликнулись.

Общие усилия властей и моск
вичей не пропали даром. Как сооб
щила « РГ» начальник отдела по 
игорному бизнесу комитета внеш
неэкономической деятельности 
правительства Москвы Ольга Го
лубева. если в начале года в городе 
было 2700 объектов игорного биз
неса. то теперь осталось уже мень
ше половины.

Лиш ь на территории ряда же
лезнодорожных вокзалов все без 
изменения. Например, под кры 
шей Ленинградского вокзала про
должают как ни в чем не бывало 
функционировать сразу ггять игро
вых залов. Администраторы двух 
из них даже не смогли предоста
вить договора об аренде занимае
мой плошади. В третьем зале дого
вор нашли, но срок его действия за
кончился аж четыре года назад. 
Начальника Ленинградского во
кзала Анатолия Собина эт а си туа
ция не смутила. «О законе 1 дыша
ли и два игровых зала уже закрыли. 
Остальные закроем до конца года. 
В одном, быть может, даже откро
ем игровую для детей •. пообе 
щал он корреспонденту «РГ >

Внутри Казанского вокзала я 
обнаружил сразу шесть клубов 
удачи. Заблудиться там азартному 
игроку невозможно: дорогу к ав
томатам указывает информаци
онный щит.

С  а м ы м и з а к о н о п о с л у ш н ы м и 
оказались Ярославский и Саве
ловский вокзалы. Внутри Яро 
славского, правда, обнаружился, 
один игровой зал. но с отдельным 
входом. Тем не менее, владельцы 
знают, что это место им придется 
вот-вот покинуть, гак как распо
ложен зал в 50-метровой зоне от 
метро, что запрещено тем же за
коном. Лишь в Савеловском во
кзале после недавней реконструк
ции вообще не нашлось места для 
«одноруких».

Окончание. Начало на с. 1
Публика хотела найти под

тверждение своей влюбленности 
в бурно развивающееся государ
ство, и она его получила. На об 
ратном пути в М оскву компози
цию повредили, но правительст
во. оценив убедительность произ
ведения, не пожалело денег на 
дубликат.

Когда выяснилось* что скульп
тура срочно нуждается в рестав
рации. правительство М осквы  
выделило деньги на ее демонтаж, 
что и было проведено с величай
шей осторожностью на желез
ных пластинах не добавилось ни 
одной царапины. Обнаружилось, 
что от времени больше всего по
страдали руки.ноги героев и 30- 
метровый шарф колхозницы ве
сом в 5.5 тонны.

Скульптор Вадим Церковни
ков. один из руководителей фир
мы «БИОР», ставшей генподряд
чиком реставрации, горячо при
нялся за работу. Она требовала

З Д О Р О В Ь Е

Елена  Д ом чева ,
М ария Е рм акова

СД ЕЛ АТЬ в Мо ск в е  рен тген

СКОРО БУДЕТ ПРАКТИЧЕСКИ НЕ
ВОЗМОЖНО. Стол и чн ая  п р о к у 
ратура  ОБНАРУЖИЛА. ЧТО 9 0  
ПРОЦЕНТОВ МЕДИЦИНСКИХ УЧ
РЕЖДЕНИЙ ГОРОДА НЕ ИМЕЮТ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ ЛИЦЕНЗИЙ НА 
ПОДОБНЫЕ ОБСЛЕДОВАНИЯ. А 
ЗНАЧИТ НЕ И М Е ЮТ П РА В А 
«ПРОСВЕЧИВАТЬ* МОСКВИЧЕЙ.

Следователи проверили многие 
столичные больницы, поликлини
ки и медицинские цен тры, чья дея- 
тельность связана с источниками 
ионизирующего излучения. А про
ще говоря, рентгеновскими уста
новками. Они утверждают, что 
большинство проверенных меди
цинских учреждений -  а таких 
около 1.5 тысячи -  не имеют ли
цензии и фактически работают не
законно. А  ведь два года назад бы
ло принято решение о лицензиро
вании рентгеновских исследова
ний.

За несколько дней были выне
сет*! нредсгавления об устранении 
нарушений закона более 130 пред
приятиям. Было направлено более 
150 предостережений руководите- 
лям организаций о возможности 
их привлечения в будущем к ответ
ственности (втом числе и куголов- 
ной). Представления получили ру
ководители Роспотребнадзора по 
Москве и Департамента здравоох
ранения правительства столицы.

Не исключено, что в скором 
времени на законодательном уров
не будут использоваться более 
серьезные наказания. Пока жесто
личными прокуратурами возбуж
дено 50 дел об административных 
правонарушениях. Блюстители за
кона собираются наказать клини
ки за незаконное предпринима
тельство — взимание денег за ока
зание услуг, связанных с использо
ванием нелицензированиых рент
геновских аппаратов. а также за на-

величайшего тщания, точнейших 
расчетов: ошибешься водном ме
сте на несколько миллиметров — 
в другом «вылезет» расхождение 
на десятки сантиметров. Были 
проведены специальные испыта
ния по исследованию устойчиво
сти скульптуры: ведь на большой 
высоте, где планируется ее уста
новить, порывы ветра могут дос
тигать до 30 метров в секунду. В 
Центре автоматизации теплофи
зических исследований в аэроди
намической трубе провели испы
тания: установили модель мону
мента масштабом один к пятнад
цати. И выяснилось, что некото
рые детали при максимальной си
ле ветра вдруг зашевелились, зна
чит. великаны и в натуральную 
величину не будут спокойно сто
ять на месте. Реставраторы учли 
погреш ности и придумали, как 
усилить каркас.

Реставрация такого уровня 
осуществлялась впервые... По 
словам Валима Церковникова, на

рушение норм и правил использо
вания атомной энергии. Наруши
телям но решению суда придется 
выплатить от 40 до 50 тысяч руб
лей. Кстати, медиков ожидает на
казание даже за нелицензирован- 
ное использование радиоактив
ных (радоновых) ванн. Речь идет о 
водах, приготовляемых для лече
ния больных. До получения лицен
зии [забота рентгенкабинетов-на- 
рушителей будет приостановлена.

В прокуратуре говорят: если в 
ближайшее время владельцы обо
рудования не получат необходи
мых документов, которые разре
шают им делать рентген, то тысячи 
рентгеновских кабинетов в столи
це, в основном частных, закроют. А 
владельцев некоторых, возможно, 
ждет даже уголовное преследова
ние.

Татьяна Зинченко, директор 
Института здоровьеведения, ска
зала корреспонденту «РГ»:

Главное, чтобы ради безус
ловно благого дела безопасно
сти здоровья людей -  не выплес
нули с водой и младенца. Рентге
новский снимок, сделанный свое
временно. во многих случаях, как 
известно, единственный способ 
для врача увидеть очаг болезни, 
оценить степень опасности и про
считать возможные варианты, как 
лучше лечить человека в данной 
конкретной ситуации. Никакая 
врачебная интуиция рентгена не 
заменит. Не исключено, что ради 
безопасности своего бизнеса мно
гие частные стоматологи, которых 
в Москве больше чем пациентов, 
просто откажутся от рентгена и бу
дут лечить зубы на глазок. Практи
ка показывает, что чисто техниче
ский подход к решению проблемы 
безопасности медоборудования 
способен привести к проблемам 
иного рода: либо удорожанию ус
луги, либо к ее исключению из 
прейскуранта. Уголовная ответст
венность за нелицензироваиный 
рентген, разумеется, заставит мно
гих частных медиков подумать 
дважды: ставить ли его вообще в 
клинике.

ее первый этап ушло 47,3 миллио
на рублей, а было выделено всего 
35 миллионов. «Москомнасле- 
дие». являвшееся вначале заказ
чиком реставрационных работ, 
пребывало в растерянности: что 
делать с незапланированными 
тратами? Реставрация останови
лась. Сознавая, что начатые рабо
ты  уникальны  и «обкатанных» 
расценок не существует, заказчи
ки постарались произвести точ
ные расчеты. Как удалось выяс
нить корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе «Москомнасле- 
дия», сейчас эти вопросы решены, 
финансовых претензий ми к фир
ме «БИОР». ни лично к Вадиму 
Церковников}' нет. Однако заказ
чик сменился теперь им стал 
«Москапстрой».

Работа по реставрации за
мерла на подготовительном этапе, 

зая ви л за м . генер ал ь н о го дирек
тора АО  «Москапстрой» Евгений 
Чернядьев. - Сделано пока очень 
мало, как говорится, начать еще и

У С Л У Г И

М ария Е рм акова

С П  Р О С И Т  Е л ю  во го м о с  кв и -
ЧА, ВЕДУЩЕГО ДИНАМИЧНЫЙ ОБ
РАЗ ЖИЗНИ, ГДЕ ОН ЧАЩЕ ВСЕГО 
НАЗНАЧАЕТ ВСТРЕЧИ? ДЕВЯТЬ ИЗ 
ДЕСЯТИ ОТВЕТЯТ ВАМ. ЧТО В КО
ФЕЙНЕ.

Пять сетей, включающих около 
двухсот кофеен и около четырех 
сотен несетевых кофеен, готовы 
услужливо предложить чашечку 
кофе в среднем по 100 120 руб
лей. Но сейчас эксперты кофей
ного бизнеса пришли к выводу, 
что кофейный бум в столице на
чал заметно спадать. Почему?

Во-первых, ничего нового 
«кофейники» пока не могут 
предложить своим посетителям, 
особенно тем. кому есть, с чем 
сравнить, рассказывает Д м и 
трий Гаврин, консультант сто-

кончить. Хотя, по нашим расчетам, 
всю работу' можно завершить в те
чение года. Н о внятной концепции 
того, на какой постамент встанут 
«Рабочий и колхозница», пока нет. 
За все то. что будет располагаться 
под ними, несет ответственность 
другая организация. Допустим, 
приведем мы памятник в порядок, 
и где же будем его хранить?

И правда, где? За разъяснени
ями мы обратились в префектуру 
Северо-Восточного администра
тивного округа, на чьей террито
рии прописана стальная пара.

— Концепция есть, -  успоко
ила префект Ирина Рабер. со
ответствующие документы  сей
час разрабатываются. Деньги то
же есть. Если раньше скульптура 
стояла на десятиметровой отмет
ке, то согласно новому проекту 
высота павильона-постамента 
составит 34,5 метра. При «росте» 
скульптуры  в 24,5 метра общая 
высота памятника будет около 60 
метров. У  подножия скульптуры

личных и региональных кофеен. 
-  Во-вторы х, что более важно, 
москвичи стали рациональнее: 
зачем переплачивать за чашечку- 
кофе, по вкусу напоминающ его 
не самый лучший кофейный на
питок? И  хотя в качестве места 
для коротких встреч кофейни 
по-прежнему лидируют, количе
ство заказов неумолимо падает: 
ради самого напитка москвичи 
ходят все меньше.

Решила проверить на личном 
опыте, что он собой представля
ет, кофе по-московски , и на
сколько располагает к общению 
и отдыху сама атмосфера кофей
ни?

Зашла в кофейню самой мас
совой марки, вывеску которой 
можно встретить чаще всего. Из 
более чем трех десятков сортов 
напитка больш ую  часть кофе 
назвать было сложно, потому как 
алкогольные наполнители прин
ципиально изменили его вкус.

Возвращения самой известной па
ры Советского Сою за москвичи 
уже заждались.

появятся особые горельефы, как 
и было на парижской выставке.

Главная цель московских вла
стей и реставраторов -  не допус
тить новодела, вернуть памятни
ку облик, изначально задуман
ный Верой М ухиной. Что будет 
внутри павильона-постамента: 
конференц-зал. драматический 
театр, зал для выставок, мемори
альный центр, кинотеатр? Этот 
вопрос решается. Памятник будет 
вписан в красивый многофункци
ональный комплекс. За все. что 
будет располагаться под памятни
ком, отвечает инвестор - хозяин 
многоярусной подземной авто
стоянки, которая будет «утопле
на» под многоф ункциональным 
комплексом. Так что в префекту
ре надеются, что в 2007 году «Ра
бочий и колхозница» все-таки 
снова займут свое место.

Заказала традиционный эспрес
со. по которому записные кофе
маны и судят об уровне заведе
ния. Они рассуждают так: если 
этот один из самых популярных 
и дешевых вариантов кофе гото
вят достойно, то можно не сомне
ваться. что и более дорогие на
питки -  ласте и мокко — не раз
очаруют качеством. Увы! Насла
диться чашечкой кофе я не смог
ла: из 50 миллиграммов ее содер
ж им ого  как минимум  половина 
пришлась на кофейную  гущу. К 
тому же подали кофе холодным.

Перебралась в кофейню у ме
тро «Октябрьская». Название 
она унаследовала еще от старей
шей прародительницы всех н ы 
нешних московских кофеен. Но, 
увы . не ую т и вкус. На этот раз 
мой эспрессо оказался не в при 
мер предыдущему без следов све- 
жесвареиного кофе. Да, очень 
вкусный, но все же лиш ь раство
римы й . И это за 70-то рублей? 
Тем более, чтобы получить его, 
приш лось полчаса выстоять в 
очереди.

В третьей сети, к моему вели
кому счастью, очередей не было. 
Эспрессо оказался горячим, аро
матным и бодрящим, словом, как 
в рекламе. Но радость снова бы 
ла омрачена: холодным, ф акти
чески офисным дизайном зала.

По мнению специалистов, ко 
фейням придется искать новые 
пути к сердцу и желудку клиента.

— Главное, что они долж ны 
запомнить: «товар кофейни — 
это не тол ько кофе в чистом виде. 
Э то  прежде всего общение за 
чашкой кофе, — поясняет на се
минарах для кофейных дел мас
теров Д митрий  Г а в р и н .-  «К о 
фейники» долж ны научиться 
продавать воздух, а точнее, атмо
сферу своего заведения. Опреде
ленные стандарты и правила, как 
сделать кофейню кофейней, уже 
сложились. Основа их -  три ки
та — интерьер, правильная м у 
зыка и красивая, разработанная 
с фантазией чайно-кофейная 
карта.

В некоторых заведениях в чашке коф е как минимум половина —  коф ей
ная гуща.

Рентгеновское изучение
В Москве могут быть закрыты 

десятки частных клиник

Чашечка внакладку
Посетителей кафе разводят на кофейной гуще

Собственной персоной 
только в ЗАГС

В З е л еноград е  знаю т, 
ка к  д о гна ть  по уровню  ком ф орта  Ж еневу

М ! 1 А П О Л И С

Валерий  И ванов
П Р О Ф Е С С О Р  М И Э Т . С О В Е Т Н И К  
П Р Е Ф Е К Т А  З Е Л Е Н О Г Р А Д А  
П О  С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К О М У  У П Р А В Л Е Н И Ю  

Анна  К оробова
Н А Ч А Л Ь Н И К  О Т Д Е Л А  П Р Е Ф Е К Т У Р Ы  
З Е Л Е Н О Г Р А Д А

ПО РЕЗУЛ ЬТАТАМ  и с с л е д о в а 
н и я . ПРОВЕДЕННОГО В 2 0 0 5  ГОДУ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ГРУППОЙ
М ек с ек . по ко м фо ртн о сти  
прож и вания  Мо скв а  зан ял а  
170-Е  м есто  из 2 15 . Таки м  о б 
разо м . РОССИЙСКАЯ СТОЛИЦА 
УСТУПИЛА НЕ ТОЛЬКО ЖЕНЕВЕ И
Ц ю ри ху , во згл ави вш и м  р е й 
ти н г, но и стол и ц е  Вен есуэл ы  
Ка р а к а с у .

Города сравнивали по 39 позици
ям. По доступности потребитель
ских товаров, уровню развития об
разования. медицины, работе ком
мунальных служб, возможностям 
для отдыха, безопасности. Полу
ченные результаты говорят сами за 
себя. Так как же поднять уровень 
комфортности проживания жите
лей? В «городеэлектроники».Зе
леноградском административном 
округе столицы, ответ на этот воп
рос нашли в увлечении жителей... 
интернет-услугами.

Дело втом. что по проникнове
нию высокоскоростного Интерне
та Зеленоград занимает ведущее 
место во всем мире. В округе име
ются 24 линии на 100 жителей, а из 
72тысяч квартир подключены 16,5 
тысячи. Это лишь чуть меньше, 
чем у лидера по этому показате
лю — Южной Кореи, обеспечива
ющей проникновение быстрого 
Интернета на уровне 25,5 линии. 
Так что у префектуры Зеленограда 
есть возможность для диалога с 
населением в режиме он-лайн пра
ктически по всем волнующим воп
росам.

пикеты помогли зеленоградскому 
автопарку сначала увидеть реаль
ную картину пассажиропотока, а 
затем перестроить работу транс
порта так. что даже в часы пик его 
загрузка теперь здесь близка к ев
ропейским нормам. Никакой тол
кучки. Спрашивается, как удалось 
этого добиться? Денег-то на транс
портное обслуживание в Зелено
граде не больше, чем в любом дру
гом округе.

Секрет прост. Вряд ли кто из 
пассажиров автобусов обращает 
внимание на неприметную черную 
коробочку, появившуюся рядом с 
водителем. Между тем это не что 
иное, как приемник спутникового 
контроля за движением любого 
транспортного средства. Автобус 
немедленно обнаружат не то что в 
любой точке Зеленограда, но и все
го Московского региона с точно
стью до нескольких десятков мет
ров. На протяжении всего маршру
та диспетчер замечает не только 
любое отклонение от расписания, 
но и температуру в салоне, расход 
топлива и масла.

Зеленоградцы теперь вообще 
идут к общественному транспорту 
как к самолету или поезду, точно 
зная время, когда уедут. М ногие 
прежде чем выйти из дому, вклю
чают компьютер и через сайтокру- 
га смотрят, когда в интересующем 
их интервале времени подойдетав- 
гобус. Скоро пассажирам обещают 
еще одно новшество: информаци
онные табло на автобусных оста
новках, которые будут показывать, 
сколько минут' осталось до подхо
да нужного маршрута. А  для авто
мобилистов готовится отчет в ре
жиме он-лайн с демонстрацией 
пробок на дорогах округа и Ленин
градском шоссе.

Дороги тоже в немалой степени 
влияют на качество среды прожи
вания. Но, к сожалению, качество 
полотна до сих пор чаще всего оп
ределяется дедовским методом:

Около 120 зеленоградских 
чиновников стали обладателями 
уникального электронного ключа

Узнать телефон нужного чинов
ника и часы его приема... Задать во
прос префекту... Запросить копию 
распоряжения, архивную справ
ку... Не нужно накручивать теле
фонный диск или томиться в оче
реди к очередному владельцу каби
нета. За виртуальным фасадом 
официального портала «скрыва
ются» мощные базы данных. О б
ратившись к ним, можно не беспо
коиться, не забыли ли о вашем об
ращении. Префектура на сайте фа
ктически прозрачна. Заявитель 
лично отследит за прохождением 
своего письма. Интерактивный 
сервис покажет все изменения ста
туса, срок ответа, сам ответ, кото
рый придет прямо на адрес элек
тронной почты пользователя. А в 
ближайшее время на электронной 
карте появится информация об 
участковом, сантехнике, электри
ке. враче-терапевте...

Город тем временем работает 
над следующим вопросом: как при
дать юридическую силу интернет- 
услугам? Как направить легитим
ный электронный запрос, полно
стью эквивалентный письменно
му? Как получить легитимный от
вет, заверенный электронными 
подписями ответственных служа
щих? Одно из условий, чтобы это 
стало возможным, уже выполнено. 
Около 120 зеленоградских чинов
ников стали обладателями уни 
кального электронного ключа. 
Благодаря этому граждане и биз
нес в самом ближайшем времени 
смогут удостоверять документы с 
использованием цифровой подпи
си. Теперь дело лишь за законом 
на этот счет, которого так ждут от 
Госдумы.

И тогда приватизацию, доста
вившую всем столько головной бо
ли, землеотводы, любые справки 
можно будет оформлять не выходя 
из дома и кабинета. Останутся ли 
исключения из правил? Наверное, 
они неизбежны. Например, для то
го чтобы зарегистрировать брак, в 
ЗА ГС  сходить все-таки придется, 
ибо другой закон требует, чтобы 
жених и невеста присутствовали 
лично.

А  вот во всех сферах повседнев
ной жизни без Интернета в Зелено
граде уже никуда. Взять, например, 
городской общественный транс
порт, без четкой работы которого 
говорить о комфорте проживания 
в таких мегаполисах, как Москва, 
не приходится. Именно с Зелено
града началось внедрение в столи
це турникетов в автобусах. М оск 
вичи высказали в свое время о них 
много нелестных слов, но тем не 
менее факт остается фактом: тур

инспектор смотрит на глазок, есть 
изъяны или нет. Зеленоградские 
же магистрали в этом году обследу
ют более точно — с помощью тех
нологии СР5. Все рытвины как на 
ладони зафиксируются на элек
тронной карте. Чиновники могут 
быть уверены: информацию о ра
боте дорожных служб они получат 
точную, без приписок. Поэтому и 
претензии смогут предъявить 
своевременно.

Особый разговор — о сфере по
требительского рынка. Несмотря 
на то что Москва не испытывает 
недостатка в гипермаркетах, бути
ках модной одежды, барах, фит
нес-центрах, нареканий к торгов
ле у москвичей немало. Дело втом, 
что, какутверждаютспеци алисты, 
покупателей раздражает, если на 
покупку хлеба, молока, хозтова
ров и других повседневных това
ров им приходится тратить более 
двух часов в день. Проблема эта во 
многом обусловлена вытеснением 
сетевыми гигантами булочных и 
других мелких магазинов. Но зе
леноградцы не страдают от этого. 
О круг «оснащен» сетью иннова
ционных магазинов шаговой дос
тупности. В их торговом зале ас
сортимент весьма скромный. Но 
через заказ на тач-скрин термина
лах, по Интернету или телефону 
можно выбрать не менее 17тысяч 
наименований товаров! Вечером 
заказал, а утром (или наоборот) 
заказ забирай в любом удобном 
магазине сети, даже расположен
ном в другом округе Москвы. Этот 
ультрасовременный «стол зака
зов» работает фактически без 
склада. Ему достаточно 200 квад
ратных метров.

Для того чтобы уровень ком
форта день ото дня повышался, ин
формационные системы в любой 
момент могут выдать полный срез 
ежедневной жизни округа. Благо
даря этому префект и ег о замести
тели видят, сколько зеленоградцев 
сегодня заболели или получили 
травмы, где случились пожары, 
аварии на теплотрассах или в под
валах, какая температура в жилых 
домах, автобусах, какой пассажи
ропоток на различных маршрутах 
по дням недели, времени суток, се
зону. Точно зная ситуацию, легче 
своевременно принять необходи
мые меры. С  другой стороны, бла
годаря электронному документо
обороту деятельность подчинен
ных у префекта тоже всегда на ви
ду'. И когда дело доходит до премии, 
вопрос, кому дать, а кого лишить, 
зависит не от уровня лояльности к 
подчиненному, а от вполне объек
тивных показателей.

Кстати
Можно ли добиться таких же высоких стандартов услуг 
по всем округам Москвы? Наверное, да. По крайней мере 
при составлении городской программы «Электронная 
Москва» и разработке концепции служб «одного окна» 
такая цель ставилась. Должна помочь и программа 
«Электронный округ», проект которой готовится с уче
том опыта Зеленограда к обсуждению на заседании пра
вительства Москвы.



3 апреля 2006 ПОНЕДЕЛЬНИК № 67л (4033) ОБЩЕСТВО И'1\'\\-'.ГО,Ги РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА 5

Го рь к и е  уроки  п о ли ти чески х  
про ти во сто ян и й  и УЛИЧНЫХ 
п окуш ени й  не м о гу т  з а ч е р к 
н у ть  уро к и  ч ел о веч еск о го  о т
нош ения  в с о врем ен н о м  м н о 
го н ац и о н ал ьн о м  м и р е , н а 
о бо ро т. д ел а ю т  их о собенно  
а к ту ал ь н ы м и . Как  со хран и ть  
и п о ддерж ать  терри то ри ю  
друж б ы  м еж ду  Ро сси ей  и Ка 
з а х с т а н о м . как  н аучи ться

РАЗЛИЧАТЬ КОЛОРИТ ЭМОЦИЙ 
ГРУЗИНСКОГО н а ро д а , зачем  
и н терес о в а тьс я  ф р а н к о ф о н и - 
е й . об это м  разговор в н аш ей  
тради ц и о н н о й  р у б р и к е , и я . 
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО» 
Ел ен а  Як о в л ев а , п ри глаш аю  
в а с  зво н и ть  нам  и р а с с к а зы 
вать  о ж и зн и  м н о го н ац и о 
нальн о й  М о ск в ы  - 
ТЕЛ.257-50-55.

Язык
до Парижа 

доведет
В Москве прошли дни 
французской культуры

Р А К У Р С

А л ек са н д ра  Сорокина

О ТО М . что так о е  ф р а н к о ф о - 
ния. каково  вли яни е  ф р а н 
ц узско й  КУЛЬТУРЫ, наш  разго
во р  с ди рек то ро м  центра 
ф ра н к о ф о н н ы х  и с с л ед о в а 
ний Д и п л о м ати ч еск о й  а к а д е 
мии М И Д  РФ  Степ ан о м  С е м е 
н о вы м .

Р о с с и й с к а я  газета  | В этом го
ду участвовали в днях франкофо- 
нии?
С теп а н  С ем ен о в  | Конечно. Мы 
организовывали и музыкальные 
вечера, и прием в посольстве. А  на
чалось все несколько лет назад, ко
гда мы провели выставку в рези
денции посла России в Париже. 
Она называлась «Франкофония в 
русской культуре». М ы представи
ли письма из архивов русских се
мей, коллекцию меню, фотогра
фии. гравюры. Например, перепи
ска графа Шереметева с его друзь- 
нми-французами 1917 года. Тогда 
было трудное время, и французы 
уезжали из России, но не все успе
ли или смогли это сделать: некото
рые болели, у некоторых не было 
денег. И граф Шереметев помогал 
им. как мог. Была интересная кол
лекция ресторанных меню конца 
X IX  века. Вся интрига в том. что 
названия блюд, а их в каждом ме
ню около 30. в основном были 
французскими, но написанными 
русскими буквами. За исключени
ем. может, только «пирожки с осе
тром» или «чай из самовара», это 
исконно русские блюда, а все ос
тальное кальки с французских 
слов. Вот вам и влияние француз
ской культуры.

РГ | Французский язык выдержи
вает конкуренцию с английским 
или, скажем, китайским? 
С е м е н о в  | Французский язык 
международных отношений, этого 
никто не отменял. К  тому же меж
дународная организацияфранко- 
фонии очень активно пропаганди
рует свой язык и это помогает вы
держивать конкуренцию. В отли
чие от английского, который вы
полняет в основном коммуника
тивную функцию: «главное понять 
друг друга», французский имеет 
более глубокие качества. А китай
ский — особый случай: особая 
страна и особое количество людей. 
Тут нельзя сравнивать.

РГ | Как бы вы определили роль 
франкофонии?
С ем ен о в  | Существует междуна
родная организация франкофо
нии. которая входит в структуру 
ООН. Сейчас в ней 63 страны. Не 
считая Франции. Бельгии. М она
ко. некоторых стран Африки, что 
вполне понятно, мы видим там 
Армению, Украину, Литву, Румы 
нию. Это мощная организация, 
которая имеет четкую структуру, 
представительства по всему миру 
и стабильное финансирование. 
Они выделяют серьезные средст
ва на преподавание языка. М ы  же 
свою задачу видим в том, чтобы 
переложить накопленный опыт 
на такое понятие, как русофобия. 
С помощью этой модели можно 
работать с русским языком, со
отечественниками и теми лю дь
ми, которые любят и уважают рус
скую культуру. На самом деле наш 
язык и наша культура не менее 
значимы, чем французские, надо 
только это правильно развивать и 
пропагандировать.

Привезите мне анекдот
Грузинский «гранатометчик» об искусстве и национальном колорите

И м Ч Р Е С Н Ы Р  ЛЮ ДИ

Наталья Лебедева

О ГРУЗИ Н СЖ О М  Х А Р А К Т Е Р Е .  
тру д н о стях  жизни в Мо ск в е  и
Р А Д О С Т Я Х  Т В О Р Ч Е С Т В А  К О Р Р Е С 
П О Н Д Е Н Т У  « Р Г »  Р А С С К А З А Л  Х У 
Д О Ж Н И К  Но дар Хохобаш вили

И  П О К А З А Л .  Ч Т О  З Н А Ч И Т  Н А С Т О Я 
Щ Е Е  Г Р У З И Н С К О Е  Г О С Т Е П Р И И М 
С Т В О . У Г О С Т И В  В И Н О М ,  Л А В А 
Ш О М  И  С Ы Р О М

Р о с с и й с к а я  газета  | Вы создае
те картины на дереве, почему вы
брали этот материал?
Н о д а р  Х о х о б а ш в и л и  | Когда 
приехал в Москву, начинал улич
ным художником. А  улица — ры 
нок. где спрос рождает предложе
ние. Вот заказывает человек П о г 
ромных рыб, и хочешь не хочешь — 
рисуй. Чтобы получить хоть какое- 
то удовольствие, начинаешь то ди
зайн рыб менять, то цвет. Так само 
собой появился новый материал — 
дерево, чтобы интереснее было. А 
первый натюрморт на дереве поя
вился в 2000 году. У  меня в мастер
ской был камин. Зимой его топили, 
чтобы тепло было. Друзья знали, 
что мне нужно не гостинцы нести, 
а дрова. Один прия тель принес де
ревянный поддон и стал рубить на 
мелкие кусочки. А доски-то при
влекательные. Я их забрал,собрал 
снова, получилась вольная форма, 
которая сама подсказала тему, и по
явился натюрморт «Гранаты на 
полке». Дерево особый материал, 
он теплый, имеет свою форму, фа
ктуру, а это позволяетэксперимен- 
тировать. играть.

Р Г  | А холст совсем забросили? 
Х о хо б а ш в и л и  | Да вы что?! Ко
нечно нет. Все зависит от темы.

Р Г  | Есть у  вас любимые темы? 
Х охобаш вили  | Время отвремени 
появляются и плавно переходят в 
серии, а потом приходит новая тема. 
В какой-то момент появились гра
наты, потому что они мне нравятся, 
нравились и будут нравиться. Это 
даже стало моим фирменным зна
ком, а друзья-художники прозвали 
меня «гранатометчиком».

РГ | Любой человек может стать 
художником?
Х о хо ба ш ви ли  | Есть определен
ные законы, зная которые, можно 
научиться рисовать и стать рисо
вальщиком. но не художником. 
Хотя без знаний художником тоже 
не стать. Вообще настоящие ху
дожники дети, а остальные -  
просто мастера разной величины. 
Дети искренние и творят на под
сознательном уровне.
После «улицы» долго не мог ос
вободиться оттого, чтобы не смо

треть на работы глазами покупа
теля. По каплям из себя это вы 
травлял. Во время работы часа 
через 3—4 внутри что-то включа
ется и все преображается. А  когда 
заканчиваешь, порой сам не ве
ришь. что это ты  сам только что 
сделал. Это и есть самый большой 
кайф.

Р Г  | Часто принимаете участие в 
выставках?
Х о хо б а ш в и л и  } Для художника 
участие в выставке такое же важ
ное событие, как для артиста 
премьера. Недавно выставлялся в 
«Арт-Манеже». Хорош о, что нет 
такого понятия, как эталон вкуса, 
и у людей разные вкусы и мнения. 
Но мне особенно нравится, когда 
приходят люди, побывавшие в

свое время в Грузии. Они сразу на
чинают что-то рассказывать, вспо
минать, спрашивать. Следующая 
выставка будет в конце апреля в 
грузинском культурном центре. Я 
там буду выставляться с моими 
тбилисскими друзьями, прекрас
ными художниками Мамукой Ди- 
дебашвили и Майей Рамишвили.

р г | В вашем творчестве есть на
циональное начало? 
Х о хо б а ш в и л и  Я лично так не 
считаю, но другие говорят, что есть. 
Однажды я сам в витрине галереи 
увидел картину и сразу же опреде
лил, что ее нарисовал грузин. Она 
выделялась своей яркостью и свет
лостью. Искусство не имеет нацио
нальности, а вот национальный ко
лорит безусловно присутствует.

Грузинский колорит проявляется в 
более яркой и светлой тональности. 
Это от самой природы.

Р Г  ] Почему вы решили приехать в 
Москву?
Х о хо ба ш ви л и  | Мы все дети со
ветской культуры, а столица для 
нас -  Москва. Этот город никогда 
не был чужим. Я сюда постоянно 
ездил с 1986 года, здесь лечили 
мою дочь. А  когда приехал сюда 
жить, мне уже было все знакомо, 
было много друзей.

Р Г  | Сталкивались когда-нибудь с 
негативным отношением из-за 
того, что вы грузин? 
Хохобаш вили  | Лично я такого не 
испытывал, может, потому, что не 
имею такой ярко выраженной гру
зинской внешности. Но чувствую, 
что воздух накаляется. Вообще на 
эту тему больше говорят, чем на са
мом деле происходит. Если честно, 
мне тоже не нравятся мои соотечест
венники, которые ведут себя непо
добающим образом, но они и в Тби
лиси себя так же ведут. Нельзя по од
ному негодяю судить обо всех лю
дях. В последнее время отношения 
между нашими странами стали на
тянутыми. Раньше часто встречал

«Когда заканчиваешь картину, по
рой не веришь, что это ты сам 
только что сделал».

людей, которые бывали в Грузии и 
смогли на себе испытать теплоту и 
гостеприимство народа. Но таких 
становится все меньше, а молодежь, 
наслушавшись всего, что говорят, 
больше не едет в Грузию, боится. Из- 
за этого меняются сложившиеся 
представления. Некоторые уже ду
мают: раз грузин, значит враг.

Р Г  | Что больше всего любите в 
Грузии?
Хохобаш вили  \ Мне близко и до
рого все: природа, культура, исто
рия, не говоря уже о родных и друзь
ях. Но особо выделил бы юмор. Это 
наша неотъемлемая часть. Грузия 
маленькая страна, в которой запад
ные грузины отличаются от восточ
ных, горные от равнинных, у всех 
свой темперамент и характерный 
юмор. Все постоянно подтрунивают 
друг над другом, как. например, рос
сияне над чукчами. Я стараюсь со
бирать новые грузинские анекдоты. 
Жаль, что при переводе теряется ко
лорит. Меня спрашивают, что тебе 
привезти: ткемали, чурчхелу, вино, 
а я говорю: «А-нек-дот».

Мне тоже не нравятся мои 
соотечественники, которые 
ведут себя неподобающим 
образом, но они и в Тбилиси себя 
так же ведут

Территория дружбы
Как письмо Татьяны стало казахским музыкальным шедевром

Т О Л Е Р А Н Т Н О С Т Ь

Наталья Андреева

КАК Ж ИВУТ гра ж д а н е  Ка з а х 
стан а  в М о с к в е? Как им у д а 
ется  ПОДДЕРЖИВАТЬ ДРУЖЕ
СКИЕ ОТНОШЕНИЯ И ТЕСНЫЕ ДЕ
ЛОВЫЕ КОНТАКТЫ С РОССИЯНА
МИ? Об ЭТОМ НАШ РАЗГОВОР С 
СОВЕТНИКОМ-ПОСЛАННИКОМ
п о со л ь ства  Респ уб л и к и  Ка 
захстан  в Р о с с и й с к о й  Ф е д е 
рации Бей би то м  М а м р а е в ы м .

Р о с си й ска я  газета  | Когда я к 
вам входила, вы объясняли кому- 
то, как купить билеты и сами ис
кали телефон кассы?
Б ей б и т  М а м р а е в  | Да, иногда 
приходится вот так быстро и без 
всяких формальностей решать воп
рос. Это звонил гражданин России, 
судя по голосу, пожилой человек, и 
он хотел бы узнать, нужно л и что-то 
еще, кроме паспорта, для того что
бы купить билет и съездить в Казах
стан к родным. Мне пришлось объ
яснять: берете паспорт, приезжаете 
к нам в резиденцию посольства Ка
захстана на Чистые пруды, где есть 
касса, покупаете билет и летите...

Р Г  | С  какими еще проблемами об
ращаются люди в посольство? 
М ам раев  | Обращаются по самым 
различным поводам и причинам: 
за консультацией, поддержкой, 
помощью. К примеру, вследствие 
утери документов, удостоверяю
щих личность. Граждане Казахста
на обращаются в посольство за по
мощью, без документов они не 
смогут вернуться домой. Нередко 
возникают проблемы с регистра
цией. в том числе с ее просрочкой. 
Например, человек выехал из гос
тиницы, ему поставили соответст
вующую отметку, а он был вынуж
ден в силу различных обстоя
тельств еще задержаться в стране.

Р Г  | Как выстраиваются отно
шения посольства с российскими 
официальными ведомствами? 
М а м р аев  | М И Д  России всегда 
оказывает посольству большую 
помощь и идет навстречу. И это не 
только потому, что нас многое объ
единяет: общая история, культура 
и т.д. На сегодня взаимоотноше
ния наших государств находятся 
на высоком уровне доверия и стра
тегического партнерства. Даже не
удобно как-то говорить о пробле

мах. Да. вопросы есть, но они ре
шаемы. У нас очень тесные отно
шения с Россией. Если граждане 
Казахстана сталкиваются с проб
лемами в тех странах, где нет наше
го посольства или п ред ставите л ь- 
ства, наши соотечественники спо
койно обращаются в российские 
посольства, и там им помогают.

Р Г  | Зачем граждане Казахстана 
едут в Россию? Можно ли на
звать хотя бы примерное их коли
чество?

М ам раев  | Казахстанцы едут сюда 
в служебные командировки, на уче
бу. для участия в международных 
форумах, выставках, по делам биз
неса. Согласноданным московской 
мэрии, около 70 процентов казахов, 
проживающих в Москве, заняты в 
сфере интеллектуального труда. Га
старбайтеров среди казахстанцев 
нет. В России обучается много на
ших студентов, сейчас около 20 ты 
сяч. Для нас особенно ценно ваше 
инженерное образование, меди
цинское. Хотя отметил бы. что об
разовательные стандарты в нашей 
республике достаточно высоки, но 
учиться у других никогда нелишне. 
Что касается именно Москвы, то в 
нашем консульском отделе на по
стоянном учете состоят свыше 5 ты 
сяч человек, и еще полторы тысячи 
на временном учете.
Многие казахстанцы едут в Рос
сию по бизнес-вопросам. Как из
вестно. в 2005 году товарооборот 
между нашими странами составил 
порядка 10 миллиардов долларов.

РГ | Как посольство помогает 
своим гражданам не забывать 
свою родную культуру и язык?

М ам раев  | В конце прошлого го
да в Международном московском 
доме музыки состоялся «Вечер 
друзей Казахстана» с участием 
российских и казахских звезд. В 
зале собралось 1700 человек, и 
знаете, что они потом говорили? 
«Как вчера было тепло». Вот это 
как раз и ценно. В прошлом году 
была создана Ассоциация друзей 
Казахстана, в нее вошли бывшие 
казахстанцы. живущие сейчас в 
России. Успешно действует ассо
циация казахстанских студентов.

обучающихся в ведущих вузах 
Российской Федерации. Студен
ческая организация очень актив
на: они сами придумывают встре
чи, вечера, праздники, популяри
зируют родную историю, язык и 
культуру. А в Российском лингви
стическом университете который 
год функционирует Центр по изу
чению казахского языка, и в этом 
году он выпустит первых 7 специ
алистов, освоивших казахский 
язык. Еще мы хотимсоздатьобра- 
зовательно-культурный центр 
«Институт Абая», где бы дети на
ших соотечественников могли на
ряду с другими предметами позна
вать культуру, историю казахско
го народа, учить язык.
Очень скоро мы откроем на Чис
тых прудах памятник Абаю Кунан- 
баеву, основоположнику казахско
го литературного языка, поэту и 
мыслителю. Он перевел на казах
ский язык, а это было в конце X IX  
века, многие творения Пушкина. 
Лермонтова, Гете и других класси
ков. К примеру, перевод отрывка 
из романа «Евгений Онегин» 
письмо Татьяны Абай положил на 
музыку, и с тех пор это не просто

перевод, а удивительное музы 
кальное популярное среди народа 
произведение.

Р Г  | Как давно вы работаете в 
Москве?
М ам раев  | В посольстве около по
лутора лет. А до этого, как и многие 
из моего поколения, часто бывал в 
Москве, работал над кандидатской, 
потом докторской диссертацией. 
Копался, как и все ученые, в архи
вах, библиотеках. За последнее де
сятилетие город, конечно, сильно 
изменился, и люди изменились. За
метны и больно воспринимаются 
проявления фобии и экстремизма. 
Но все равно я чувствую, что М оск
ва теплеет. Может потому, что мне 
доводится общаться с людьми, ко
торые как раз и формируют эту ат
мосферу тепла и дружбы.

Р Г ! А есть что-то. по чему вы 
очень скучаете?
М ам раев  |Я скучаю по казахскому 
голубому небу, звездам, которые 
очень ярко видны, бескрайним сте
пям и чудным горам Алатау, боль
шому пространству и далекому го
ризонту. Хотя в век урбанизации в 
наших городах становится тоже так 
же тесно, как у вас и везде, возника- 
ютте же экологические проблемы. 
Думаю, придет время, и я буду ску
чать по Москве, по ее замечатель
ным людям — политикам, ученым, 
деятелям культуры, журналистам, 
с которыми я общаюсь, по москов
ским и российским театрам, музе
ям и выставкам.

Р Г  | Как бы вы в двух словах опи
сали характер казахстанца? 
М а м р аев  | Современный казах- 
станец гостеприимен, открыт, пре
дупредителен. А  еще нам свойст
венны твердость в достижении 
своих целей, устойчивость взгля
дов и надежность. В Казахстане 
знают хорошо и любят русскую и 
мировую культуру. М ы  бережно 
относимся к памяти великих лю 
дей, сооружаем им памятники, бе
режем их, пропагандируем среди 
подрастающего поколения. М ы  не 
хотим жить изолированно и жела
ем. чтобы и нас знал мир.Бейбит Мамраев: Даже как-то неудобно говорить о проблемах.

Согласно данным московской 
мэрии, около уо процентов 
казахов, проживающих в Москве, 
заняты в сфере 
интеллектуального труда

От Яшки до Спартака
Д м итрия  Б елоголовцева  

отчислили  из балетм ейстеров
И З  П Е Р В Ы Х  УСТ

Д м итрий  Абаулин

Н АЧАЛ СЯ  гастро льн ы й  т ур

БАЛЕТА БОЛЬШОГО ТЕАТРА ПО
го ро дам  В ел и к о бри тан и и . Га 
строли  о тк ры л и сь  в Би р м и н 
гем е  с п ек так л ем  «С п а р т а к ». 
Загл авн ую  роль в сам о м  з н а 
м ен и то м  БАЛЕТЕ СОВЕТСКОЙ 
эпо хи  и сп о лн яет  Д м итрий  
Бел о го л о вц ев . На к а н у н е  о т
л ета  в А н гл и ю  танцовщ и к  о т
вети л  на во п ро сы  «РГ».

Р о с си й ска я  газета  | На гастро
лях вы танцуете и Спартака, и 
Злого гения в «Лебедином озере». 
Какое у вас все же амплуа? 
Д м и тр и й  Б е л о го л о в ц е в  На 
этом вопросе я стараюсь не зацик
ливаться. Танцевать надо по воз
можности все -  и классику, и совре
менную хореографию Недостатка 
в работеу меня никогда небыло -  я 
оказывался занят почти во всех са
мых интересных премьерах театра.

Р Г  | На днях прошла премьера 
«Золотого века». В свое время вы 
танцевали Яшку это ваша пер
вая роль в Большом, а уже через 
год Спартак. Как вы думаете, 
почему на вас обратил внимание 
Юрий Григорович? 
Б е л о го л о в ц е в  Я выступал на 
конкурсе и танцевал там танго из 
«Золотого века». Потом меня вы
звали и сказали: «Юрий Николае
вич дает тебе «Золотой век». Ты 
можешь выбрать или Бориса, или 
Яшку». Мне показалось, что Яшка 
интереснее. А  «Спартак».. Со 
Спартаками всегда были пробле
мы. В тот момент танцевали Клев- 
цов и Васюченко. Васюченко за
вершал карьеру, поэтому меня и 
назначили. Тогда не было принято 
отказываться от роли. Тем более 
когда ты такой молодой. нужно це
пляться за партии.

Р Г  | А сейчас почему вас нет в со
ставе «Золотого века»? 
Б е л о го л о вц е в  Расписание ре
петиций было составлено так. что 
пришлось выбирать: или «Золуш
ка». или «Золотой век».

Р Г  Не жалеете, что выбрали 
«Золушку»?
Б ело го ло вцев  I Все и солисты, 
и кордебалет работали с интере
сом. а это далеко не всегда бывает. 
Никого не приходилось застав
лять. Может быть, это зависит от 
балетмейстера. Ю рий Посохов - 
человек по-настоящему творче
ский. Он всех «заводил».

РГ Перед отъездом за рубеж По
сохов был ведущим солистом 
Большого. Вы застали его в теат
ре?
Б е л о го л о в ц е в  М ы  работали 
вместе только полгода, и я видел 
его только в «Блудном сыне». По- 
настоящему я с ним познакомился, 
только когда он ставил у нас «Маг- 
риттоманию».

Р Г  Вы были первым исполните
лем этого балета в России. Боль
шая была разница в работе над 
балетами? Все-таки «Золуш
ка » это развернутая много
актная история, а <• Магритто- 
мания» набор бессюжетных 
танцевальных зарисовок 
Б е л о го л о вц е в ! Разница в другом. 
«Магриттоманию» Посохов поста
вил сначала в Сан-Франциско, а нал 
переносом большую часть времени 
работал его ассистент. Балетмей
стер приехал дней за десять до пре
мьеры. сказал.что все неправильно, 
очень многое переделал. А «Золуш
ка» ставилась с нуля, и мы шли вме
сте с самого начала.

Р Г  | Посохов начал ставить, бу
дучи активным танцовщиком. 
Нынешний руководитель балета

Большого театра Алексеи Рат
манский многие годы и танцевал, 
и ставил. Вы ведь тоже учитесь 
на балетмейстерском отделе
нии?
Б е л о го л о в ц е в  Я вас разоча
рую уже не учусь. Меня отчис
лили.

РГ |За что?
Б е л о го л о в ц е в  За непосещае
мость. Совмещать сцену и учебу 
оказалось физически невозможно. 
Ребятам из кордебалета или вторым 
солистам попроще. А  у меня все вре
мя получалось, что в единственный 
выходной нужно с девяти у тра до 
шести вечера сидеть на лекциях.

Р Г  А <овр( ш и надеета 
окончить балетмейстерское об
разование?
Б е л о го л о в ц е в  В принципе, я 
окончил Московское хореографи
ческое училище, у меня есть ди 
плом педагога. Хотя мне кажется, 
что бумажка в нашем леле не так 
уж много значит. Если я куда-то 
приду на работу, то смотреть будут 
не на бумажки, а на то. что я умею 
как профессионал.

Р Г  ■
вый раз?
Б е л о го л о в ц е в  Да. н обычно 
гастроли проходят в Лондоне. На 
этот раз четыре города, в кото
рых я никогда не был. А Лондон -  
в августе.

Р Г  | Правда пи, чтовЛондоне 
критика более придирчивая, чем в 
других странах.'
Б е л о го л о вц е в ; Мне кажете я. она 
там более адекватная, чем у нас. Во 
всяком случае когда я читаю анг
лийскую прессу, я гораздо чаще со
глашаюсь с мнением автора.

Р Г  А публика с ильно отличается 
от нашей?
Б е л о го л о в ц е в  Не очень, о со 
бенно посравнению с бразильской 
или аргентинской. Там зрители 
свистят и улюлюкают, ногами то
пают. если им нравится. А в Япо
нии все наоборот: все очень акку
ратные. спокойные. А потом, когда 
выходишь после спектакля, тебя 
ждет толпа. Японцы вообще боль
шие поклонники балета.

РГ ; История балета XX века зна
ет много замечательных дуэтов: 
Дудинская Сергеев. Максимо
ва Васильев, например. Почему 
сейчас постоянных дуэтов стало 
меньше? Пришло время индивиду
альных карьер?
Б ело го ло вц ев  Такая сейчас ре
пертуарная политика. На мой 
взгляд, это не всегда правильно. 
Если танцуешь с кем-то постоянно, 
то перед спектаклем за два-три дня 
проверил поддержки, дуэты и 
все. А если каждый раз новая парт
нерша. то приходится больше ре
петировать.

Р Г  Вы род кве.А
как попали в Московское хорео
графическое училище: 
Б е л о го л о вц ев  Отец> меня вс 
енный. и семья перемещалась по 
стране. Я родился во Львове.

Р Г  | Кто привел вас в балет ' 
Б е л о го л о в ц е в  Мама. Она все
гда любила балет, танцевала са
ма для души. Случайно услыша
ла о наборе в хореографическое 
училище и отвела.

Р Г  [Никогда т г овори • и < й: что 
ж ты. мама, сделала? 
Б е л о го л о в ц е в  Однажды была 
история. У меня сыну пять лет. и 
мама стала покупать ему какие-то 
книжки про балет. Я что-то сказал 
по этому поводу, и она спросила: 
«Разве ты не хочешь, чтобы он по
шел в балет?» Я ответил: «Да упаси 
господи!». И в этот момент мама на 
меня так посмотрела...

Торжественно* награждение премией «Грани театра масс» прошло в 
Концертном зале им. П.И.Чайкоаского. Этой престижной наградой отме
чены выдающиеся творческие достижения в области массовых форм
театрального искусства.
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Великая авантюристка
И звестны й режиссер Виктор М ер е ж ко  

снимает телесериал 
про Соньку Золотую Ручку
К И Н О

Елена  Ш мелева

ВИ КТО РА  М ЕРЕЖ КО  в МОСКВЕ 
НЕ ЗАСТАТЬ. С ФЕВРАЛЯ ОН СНИ
МАЕТ СВОЙ НОВЫЙ 12-СЕРИЙ
НЫЙ т е л е ф и л ь м . Наш ли  мы 
реж и ссера  в Ка р е л и и .

нии на Сахалин. Везли каторжанку 
в железной клетке на верхней палу
бе корабля. Это путешествие дли
лось ровно полгода. Но она опять 
пыталась бежать. Ее поймали, били 
палками. Три года провела она в 
одиночном холодном мокром кар
цере с наручниками на ногах и на 
руках.

Российская газета 1 Почему вас 
так заинтересовала эта дама.' 
Виктор Мережко Историю о 
Соньке мне предложили снять 
продюсеры Владимир Досталь и 
Леонид Маркин. Честно говоря, я 
думал, что 20 30-е годы прошло
го века интересны в основном тем. 
что они. пожалуй, самые блатные. 
Но. когда начал собирать скудные 
данные, понял, что это потрясаю
щая история одной из величайших 
авантюристок мира за последние 
200 300 лет. Вся информация
была в основном в полицейских 
протоколах.

Р Г  Так кто она Сонькам 
Мережко | Родилась в еврейском 
гетто под Варшавой, отец был 
фальшивомонетчик и контрабан
дист. мать рано умерла, воспиты
вала мачеха. Старшая сестра пыта
лась сделать из нее малолетнюю 
проститутку. Не вышло. Девчонка 
была очень музыкально одарена, 
невероятно талантлива, знала 
шесть языков. Она рано, в 15 или 
16 лет. вышла замуж, быстро оста
вила одного мужа, затем второго. 
Стала «гастролировать» по Евро
пе: Берлин. Париж. Ницца. Вена. 
Рим. Неаполь. Выдавая себя то за 
княжну, то за графиню, она бли
стательно обворовывала богатых 
ювелиров. Многие пострадавшие 
признавались в полиции, что в за
блуждение их ввели изысканные 
манеры, музыкальность: она была 
блестящей пианисткой. А  глав
ное — невероятный гипнотиче
ский взгляд этой дамы. Потом она 
перебралась в Петербург и основа
ла так называемый воровской об- 
щак. Это была ее идея. И она. воз
главляя свое еврейское воровское 
крыло, боролась весьма активно 
со славянской группировкой.

РГ Неужели до всего этого она 
дошла сама или у нее был настав
ник?
Мережко ] Проворачивая в Пе
тербурге очень интересную опера
цию. она встретила своегобудуще- 
го наставника - Левита Сандано- 
вича. Это была реальная фигура, 
которую играет в нашей картине 
Олег Басилашвили. Потом Сонька 
перебралась в Москву. Кстати, она 
была единственной дамой-воров- 
кой. которую приняли в элитную 
воровскую ложу «Червонный ва
лет». Ей было всего 25 лет. В сто
лице ома укрепилась основатель
но. Воровала в удовольствие. Она 
невероятно любила жить красиво 

в лучших гостиницах, в лучших 
номерах. Обожала дорогие брас - 
деты, кольца, колье, серьги. В об
щем. жила на полную катушку.

РГ И такая жизнь Продо.ч жа- 

лась долго?
М ереж ко  Данет,сгу1 ила 
В Одессе, куда переехала спустя два 
года, она встретила некоего Воло
дю Кочубчика, который был ее 
младше на 9 лет. Вообще-то его зва
ли Вольм Бромганг, а Кочубчик 
его кличка, погоняло. С этой роко
вой встречи и началось ее падение. 
Она. влюбившись в этого вора, 
обеспечивала его деньгами, золо
том. Он был игрок, альфонс, редко
стная сволочь. Чтобы угодить ему 
во всем, она опустилась до карман
ных краж. А он. подлец, сдал ее по
лиции. И она загремела на каторгу 
под Красноярск, в поселок И май. И 
оттуда бежала, нашла этого Кочуб
чика. пыталась опять войти с ним в 
амурные отношения. Он повторно 
сдал ее. Из Одессы ее отправили на 
корабле мимо Индии. Китая. Япо

Р Г Но она выжила?
М ереж ко  Есть несколько вер
сий. Одна что бежала успешно, 
вторая что бежала и замерзла, 
третья - что там же, на Сахалине, 
и умерла. У  меня по сюжету она бе
жит. находит своих дочерей. У  нее 
было две дочери. Обе — артистки 
опере тты. Она страшно сердилась, 
что ее дочери выступают в какой- 
то дешевой оперетте. Но они сты
дились матери, не признавали. В 
моем фильме финал оптимистич
нее: она заходит в очередную юве
лирную лавку.

РГ | Кто из артистов занят в се
риале?
М ереж ко | Соньку играет Анаста
сия Микульчина. С моей точки 
зрения, абсолютное попадание в 
роль, в образ. Девочка окончила 
Петербургскую театральную ака
демию в 2005 году, нигде не снима
лась это. по сути, первая боль
шая роль. Камеру она чувствует 
идеально, может трансформиро
ваться от 15 лет до .37. Такой вот 
разброс возраста. И справляется с 
ролью просто замечательно. У  нее 
очень красивые гипнотические 
глаза, она очень красивая девочка 
и сама авантюрного толка. Ее на
ставника. Левита Сандановича, иг
рает Олег Басилашвили. Дмитрий 
Нагиев -  коменданта Сахалин
ской каторги. Иван Бортник -  
штабс-капитана Горелова. Светла
на Крючкова будет играть одес
скую бандершу, Зяма Высоков
ский одесского вора. Богдан 
Ступко у нас сыграет отца Соньки 
Либу Соломониака. Все снимает 
молодой оператор Андрей Вако- 
рин. Замечательный художник по 
костюмам Инесса Снежкина. 
Только у нашей Соньки около 50 
костюмов, платьев невероятной 
красоты и изысканности.

РГ 1 Музыка в фильме будет? 
М ереж ко  | Музыка будет предста
влять собой этакий микс из блат
ных русских, еврейских песен, уз
наваемых. полуузнаваемых. но
вых. Уже придумана основная му
зыкальная тема Соньки. Меня она 
совершенно очаровывает, я могу 
слушать ее бесконечно. Пишет му
зыку Дмитрий Смирнов, с кото
рым я уже сделал три картины.

Р Г  Трудно было выбрать пло
щадку для съемки?
М ереж ко | Снимали в Петербурге. 
В основном воровские хавиры, гос
тиничные номера, кареты, снег, ку
черов. Потом переехали в Карелию, 
где сняли красноярскую каторгу. 
Иман.а в другом поселке. Большой 
Хельге. сахалинскую каторгу, 
Александрийский централ.
Сейчас мы будем под Одессой сни
мать в еврейском городе Пононзки, 
где она родилась. Потом в Ялте сни
мем «Ниццу». Затем переедем в Че
хию. Там будем снимать «Герма
нию». городок Типлиц. где она про
вела одну из самых блистательных 
авантюр ограбление замка.

Р Г  н >1 ж пи тру <)но1 ли и не бы
ло?
М ереж ко  ( ъемки в Карелии, ко
нечно. были сложными: холодно, 
хотя тут изумительная природа, 
невероятно красиво снега, но 
мороз за тридцать. А вот люди не
вероятно отзывчивые. Все хотят 
сниматься в массовках. Когда мы 
«сжигали» поселок каторжан 
Иман. на нашу площадку рванул 
какой-то одичавший конь. Едва не 
закончилось драмой. Но, слава Бо
гу. обошлось.

Героиня фильма Виктора Маражко чертовски обаятельна и очень опасна.

«Резиновый» шедевр
На Другой сцене «Современника» рассказывают про деньги

Алена  К арась

НА  П Р Е С С -К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  
Н ины  Чусовой  н ак ан ун е  п р е
м ьеры  ее  сп ек так л я  «А м ер и 
к а . ч а с ть  вто ра я» по п ьесе  Би - 
ляны  С рбляно ви ч  реж и ссер  
ра ссу ж да л а  о власти  д ен ег , 
которая и сп о рти л а  ч ел о в еч е
с т в о . «А м ер и к а  - только  знак

ЭТОГО ПРОЦЕССА ДЕВАЛЬВАЦИИ
ц ен н о стей . Против сам ой

СТРАНЫ Я НИЧЕГО НЕ ИМЕЮ».

Самый острый интерес собрав
шихся вызвали 27 плазменных эк
рана. которые оплатила и устано
вила для спектакля некая высоко
технологическая компания, став
шая равноправным партнером 'те
атра в этом проекте. Чусова так 
объяснила свой постановочный 
замысел: «Я очень люблю все но
вое. Люблю попробовать, узнать, 
как оно устроено. Технология для 
меня не самоцель, а способ расска
зать о том. как я вижу сегодняшний 
мир».

На фоне документального кол
лажа, текущего сквозь плазменные 
экраны 5пгогпс5«а. где виды Нью- 
Йорка сменяются затейливым ви- 
деоартом. разыгрывается трагедия 
от Чусовой, где индивидуальность 
должна погибнуть под властью де

нег и обезличивающего гламура. 
Собственно, даже не деньги, а весь 
набор потребительских радостей, 
которые ими обеспечены, стано
вится тем злом, на которое (судя по 
ее словам) пытается обрушиться 
режиссер.

Но у Чусовой наивный мора
лизм суждений не обеспечен энер
гией художественного познания. 
Все путается в ее сознании — дет
ская радость новых игрушек зата- 
пливаетсобою все прочие, глубоко

духовные ценности. «Резиновые 
принцы» гламура («Резиновый 
принц» -  один из самых разнуз
данно-коммерческих предпри
ятий госпожи Чусовой с Лолитой 
Милявской в главной роли) зани
мают ее неизмеримо больше, чем 
судьба главного героя пьесы Карла 
Росмана. выбившегося в люди, 
только что купившего себе квар

тирку на Манхэттене с видом на 
злополучные башни (пьеса Србля
нович. прошедшая по всей Европе, 
написана в 2001 году). А  ведь 
Срблянович. драматург не вели
кий, но острый и умный, написала 
свою пьесу как своеобразный сик
вел первой части романа Франца 
Кафки «Америка». Именно поэто
му ее пьеса называется «Америка, 
часть вторая».

Для Срблянович эта связь пол
на значения. Для Чусовой, с легко-

сгью отбрасывающей все культур
ные контексты, это ничего не зна
чит. Владислав Ветров, впрочем, 
появляется в спектакле отчетли
вым призраком кафкианской про
зы. Бледный, загипнотизирован
ный социумом, боящийся прояв
лений собственной индивидуаль
ности прячется он в своем новом 
доме, чтобы хоть здесь отдохнуть

от мира, который навязчиво лезет 
к нему небоскребами. Он агресси
вен и визуально криклив — этот 
мир. Он требует от него смайлов, 
неестественной кокаиновой жиз
нерадостности и 20 процентов ча
евых в ресторанах.

Герои Кафки и Срблянович 
одержимы одной манией -  как 
можно более органично слиться с 
отвратительным, бездушным, бо
лезненным. но таким сияющим и 
успешным миром. Ужас слияния, 
бесконечное чувство вины за не
возможность сохранить себя, тай
на запрятанного в самое себя суще
ства описаны Кафкой с невероят
ным пессимизмом и отчаянием. 
Разумеется, этого духа отчаяния не 
сохранила пьеса Срблянович. В 
спектакле Чусовой от него и вовсе 
не осталось следа. Герой Владисла-* 
ва Ветрова, в конце потерявший все 
и выброшенный из сияющего су- 
пермаркетовского мира, чтобы 
стать бомжем в метро, вместо каф- 
кианского ужаса оставляет впечат
ление сухой, плоской схемы.

Зато его партнерам подарены 
гораздо более эффектные роли. 
Чего стоит одна только кокаинист
ка Ирина — экспрессивная, взвин
ченная, острая работа Елены Пла
ксиной. Или пухлая куколка в бе
лом парике, уютная и циничная 
жена Даниэля Мафи Ульяны Лап
тевой. Или развеселый бес гламур-

Гламурный рай с кокаиновыми 
экстаэами.

ного рая. Официант -  Алексей 
Климов. Ил и Девушка из «Делика
тесов» -  жалкая жертва системы, 
только вступающая на путь обез
личивания. смешная и шепеля
вая -  Клавдия Коршунова. Но все 
технологические достижения что в 
области актерского мастерства, что 
в обласги плазменных экранов во
все не дарят спектаклю Чусовой 
новый уровень образного позна
ния.

Они лишь удваивают квази-ре
альность. гламурный рай с кокаи
новыми экстазами, смайлами, за
битыми девушками из супермарке
тов и голубыми юношами из баров.

Нина Чусова говорила, что 
старалась, чтобы жесткая полити
ческая и социальная сатира 
Срблянович не коснулась нашего 
уха. чтобы нам было весело и « не- 
напряжно» смотреть ее очеред
ной «резиновый» шедевр. Она 
умудрилась не исполнить своего 
обещания. Сияю щ ий плазмен
ный мир недолго развлекает воо
бражение. Музыка модного Оле
га Кострова разнообразием не от
личается. За психологией тоже 
следить нечего. Политическая 
острота покинула текст.

Так что — идите спокойно: 
«Америка» вас не будет парить.

Герои Кафки и Срблянович 
одержимы одной манией  —  

как можно более органично 
слиться с отвратительным 
но таким успешным миром

Дон Кихот наизнанку
С чего начинался Пауло Коэльо

Б Е С Т С Е Л Л Е Р

Игорь Шевелев

В И ЗД АТЕЛ ЬСТВЕ  «Со ф и я » 
вы ш ел «Дневн и к  М а г а » П ауло 
Коэльо . Э то  п ервая  кни га  а в 
то р а . которая, к а к  во ди тся . 
ДОХОДИТ ДО РУССКОГО читателя  
п оследней  -  п о сл е  то го , как 
п и сател ь  стал  зн ам ен и т  в с е 
ми п о сл едую щ и м и .

Между прочим, в момент выхода 
«Дневник Мага» ждала та же не
удача у читателей, как и следующе
го за ним «Алхимика». Но пути 
бестселлеров неисповедимы. «Ал
химик» стал знаменит, и теперь Ко
эльо -  чемпион мира по прода
жам: 65 миллионов экземпляров в 
156 странах в переводе на 59 язы
ков. А  большие продажи чисто ма
тематически влекут за собой про
дажи еще большие.

На самом деле Коэльо (род. в 
1947), если отвлечься от назойли
вой его литературной раскрутки, 
«по жизни» вполне наш парень. 
Бывший неприкаянный хиппи, 
которого родители засадили в дур
дом, где его «лечили» электрошо
ком. Дважды убегал, дважды ро
дители его туда возвращали. В пос
ледний раз после побега вернулся 
сам. Иногда кажется, что и в своих 
книгах он лишь придуривается, 
делая вид, что «пасет народы».

Его путь в поп-культуру начал
ся еще в 70-х, когда он. бросив юр
фак университета, стал автором 
популярных песен для бразиль
ской рок-звезды, которую сам на
зывал «бразильским Джимом 
Моррисоном». Тут и денежки по
текли. и военная хунта бросила 
как диссидента в тюрьму, где Коэ
льо выдал себя за психа, благо, 
имелся опыт. Заодно занялся ма
гическими практиками, вошел в 
«тайные ордена», которые тоже 
мэйнстрим поп-культуры. Когда 
Коэльо уволили из фирмы грамза
писи. он занялся литературой, на- 
ваяв руководство по вампиризму

и рассказы из серии «архивы ада». 
Не проканало.

Все это — предыстория «Днев
ника мага». В очередном тайном 
ордене, известном, как водится, 
только его немногочисленным 
членам, Коэльо посоветовали от
правиться в паломничество «за 
мечом». — из французского го
родка Сен-Ж ан-Пье-де-Пор до 
испанского Сантьяго-де-Компо- 
стела. Путь к мощам апостола Иа
кова-Сантьяго. которым в сред
ние века ходили паломники. Мар
шрут коммерческий, с проводни
ком. который муссирует идею 
«нового рождения», чтобы кли
ент не распался по пути от жары и 
хандры. Потом выяснится, что на
ставник еще состоит и в итальян
ской компартии.

Вернувшись в полной депрес
сии домой, Коэльо. у которого бы
ло свое издательство, где он печа
тал свои невостребованные опу
сы. статьи в газетах и сценарии 
для телесериалов, решается на 
«последний шаг». Он хочет повто
рить успех модного тогда Карлоса 
Кастанеды, затеяв буквально на 
пустом месте свое собственное 
«духовное путешествие». Но если 
у Кастанеды была хоть какая-то 
экзотика. -  старый индеец Дон 
Хуан, галлюциногены из кактусов, 
пустынная местность, то здесь — 
центр Европы, куда герой приле
тает с женой на лайнере.

И  вот здесь Коэльо делает вы
верт, которому позавидовал бы 
сам Дон Кихот. Старому идальго 
из Ламанчи не надо было в свое 
время доверяться кривому писа
телю Сервантесу, любителю нази
дательных новелл, а самому запи
сать дневник своих приключений 
и духовного восхождения. Имен
но так поступает Коэльо. Вот тол
стая раздраженная старуха наспех 
выдает ему путевку пилигрима, по 
которой его будут пускать в мона
стырские гостиницы на маршруте. 
Вдруг он замечает, как «заблесте
ли ее глаза. В трансе она возлагает 
ему руки на голову, посвящая в та-

годати. А  парень из ресепшн, под
рабатывающий в летние канику
лы гидом, рассказывает вам о ду
ховной сути, почерпнутой из бро
шюрок об эзотерических ритуа
лах вашего ордена.

Поэтому взять и вдруг самому 
вылезти из-под этого огромного 
вороха макулатуры, вытащить се
бя из болота за волосы, как М ю нх
гаузен, и навязать современни
кам, наподобие Пауло Коэльо, 
представляется не иначе как чу
дом. Когда вышел «Дневник ма
га», его, повторю, никто не заме
тил. Того же издатели ждали от 
следующего за ним «Алхимика». 
Но что-то на адской кухне книж
ного рынка схимичило, сошлось, 
вступило в реакцию, жахнуло, и -  
«из пламя и света» явился новый 
властитель дум.

Известно, что беременным на
встречу попадаются одни бере
менные. а сломавшим в гололед 
руки и ноги -  такие же, как они. 
увечные и загипсованные. В те 
дни, что я читал в метро «Дневник 
мага», я слышал вокруг себя одни 
только разговоры дам «коэльов- 
ского возраста» о том, что. вот, чи
тают они «11 минут», или «Пятую 
гору», или «Заир», или еще какую- 
то дрянь, «и так знаешь, милочка, 
хорошо и просто написано, что бу
квально отдыхаешь».

Всех их поздравляю с только 
что случившимся в издательстве 
«София» выходом «Дневника ма
га» Пауло Коэльо. Но их радость -  
ничто по сравнению с доходами 
держателей туристских маршру
тов «Пути Сантьяго» в Испании, за 
что писатель получил специаль
ную премию от правительства 
этой страны. Не поверите, но пол- 
года назад открыли еще и «Путь 
Сантьяго» в Австрии -  из аббатст
ва Гёттвейг в аббатство Мельк. Со 
специальными придорожными 
знаками, на которых цитаты из 
книги Коэльо. Теперь подумывают 
о таком же пути -  в России. Тут уж 
просветление можно будет гаран
тировать на все сто процентов.

инство». Вот он принимает како
го-то цыгана-воришку, который 
потрошит чужой рюкзак, за про
водника и вступает с ним в бес
связный диалог. Тут появляется 
настоящий проводник, который 
на протяжении всего маршрута 
будет откровенно поражаться ду
рости своего клиента, и объясняет 
ситуацию. Нет, вдруг осеняет Коэ
льо, «это был не цыган, это был 
сам дьявол».

Таким будет восприятие реаль
ности на всем пути. Плюс «духов
ные упражнения» типа «вонзи но
готь указательного пальца в осно
вание ногтя большого и надавли
вай, пока не почувствуешь силь
ную боль». Это «физический ана
лог твоих душевных страданий» 
— для того, чтобы убрать плохие 
мысли о себе. Или «вообрази себя 
заживо погребенным». В свое вре
мя Дон Кихот начитался рыцар

ских романов и сошел с ума, по
считав себя средневековым рыца
рем. Для наших современников, 
чтобы обрести крепкую веру, ре
комендуется выход из затяжного 
запоя или резкий перерыв в прие
ме наркотиков. Копеечная «эзоте
рика» и «духовная литература» с 
элементарными рецептами дости
жения «просветлений», лежащие 
на каждом углу, довершат ваш ду
ховный путь. Примерно так вы 
глядит герой «Дневника мага».

Двойной фокус видения при- 
дурочного поведения и «метафи
зического» его понимания, запи
санный элементарным слогом 
опытного телесценариста, бро
сившего пить, — это, конечно, 
производит впечатление. Пред
ставьте. что вы поехали в Анталию 
или Хургаду, и там на каждом шагу 
встречаете демонов, тайных ры 
царей. магов, воинов Божьей бла-

На самом дала Коэльо «по жизни- вполне наш парань.

(91,6 РМ в М оскве  
и 89 ,3  РМ

в С анкт-П етербурге )
ЕЖЕДНЕВНО: Каждые полчаса —  но
вости культуры. В каждом часе —  
«Рекомендовано!» —  главные куль
турные события дня. 9.00,13.00,
18.00 «Курсив» —  информационно
аналитическая программа.
9.50,18.50 Программа «Маска, я Вас 
знаю! Особые приметы».

ПО БУДНЯМ: 8.31,9.31,10.05, 21.31 
«Разворот» —  обзор публикаций на 
темы культуры. 12.05,23.05 «Сло
весность. Тексты». Серия «Бестсел
лер». А. и Б. Стругацкие. «Пикник на 
обочине». 14.05 «Действующие ли
ца» —  интервью с «культурным ге
роем дня». 15.31,20.31 «Летопи
сец». 16.05 «Лекции». Искусство
вед, историк моды, профессор 
А. Васильев. Тема: «XX век —  четы
ре эпохи в истории моды». Как раз
вивалась мода в ушедшем веке, как 
она двигалась от изысканности Се
ребряного века к свободе хиппи, по 
каким законам разрабатывали и ши
ли модели, в которых ходили мод
ницы Америки и Европы, наши ба
бушки и мамы, да и мы сами. В пят
ницу, 7 апреля, Александр Васильев 
ответит на вопросы радиослушате
лей в прямом эфире. 17.31 
«Культ.Пи». 18.31 «Культурный ту
ризм». 22.05 «Лаборатория» —  экс
перимент в прямом эфире. Вед. —  
М. Антонов.

ПО ВЫХОДНЫМ: 20.05 Дайджест 
лучших программ Радио «Культура» 
за неделю.

Понедельник, 3 апреля
11.05 «Сильное впечатление» —  
муз. обозрение. Вед.—  А. Варгаф- 
тик, С. Сидоренко. 19.05 Центр 
оперного пения Галины Вишнев
ской. Опера П.И. Чайковского «Ио
ланта». Ведущие —  Г.П. Вишнев
ская, А. Варгафтик, С. Сидоренко. 
Прямая трансляция из 5-й студии 
ГТРК «Культура». Уникальное собы
тие! Спектакль, премьера которого 
состоялась всего месяц назад, —  в 
прямом эфире радио! Постановка 
высоко оценена слушателями и кри
тиками. Поскольку спектакль идет 
редко и концертный зал Центра не
велик, любители оперы получают 
редкую возможность оценить мас
терство учеников уникальной шко
лы вокального искусства.

Вторник, 4 апреля
11.05 «Сильное впечатление» —  те
атр. обозрение. Вед.—  М Багдаса
рян. 19.05 «Шоу Толстяков». Главный 
редактор журнала «Космополис» —  
Д. Драгунский и главный редактор 
журнала «Россия в глобальной поли
тике» —  Ф. Лукьянов. Вед. —  Т. Ки
биров.

Среда, 5 апреля
11.05 «Сильное впечатление» —  ху- 
дож. обозрение. Вед. —  М. Орлова,
С. Хачатуров. 19.05 Концерт Большо
го симфонического оркестра. Произ
ведения Д. Шостаковича. Дири
жер—  В. Федосеев. Солист— Д.Ма- 
цуев. Вед. —  А. Варгафтик. БЗК. За
пись от 04.03.06.

Четверг, 6 апреля
11.05 «Сильное впечатление» —  
лит. обозрение. Вед. —  Т. Кибиров. 
Ф. Дзядко. 19.05 «Вопрос ребром». 
«Российские гении:появятся ли 
они в свободной и богатой Рос
сии?» Участники: режиссер К. Сере
бренников, писатель, член Общест
венной палаты Российской Федера
ции Д. Липскеров. Вед. —  Д. Донду- 
рей.

Пятница, 7 апреля
11.05 «Сильное впечатление» —  ки
нообозрение. Вед. —  3. Абдуллаева, 
А. Медведев. 19.05 «Мастер-классе 
Катей Гордон».

Суббота, 8 апреля
11.05.23.05 «Радиотеатр по выход
ным». Театру «Современник» посвя
щается. Р. СТОЯНОВ. «МАСТЕРА». 
Режиссер —  В. Цанков. В ролях:
Г. Фролов, М. Козаков, В. Никулин. 
Из фондов ГТРФ. 15.05 «Елисейские 
поля». 16.05 «Стихи по заявкам». 
Вед. —  Т. Кибиров, Ю. Гуголев.
19.05 «Лучшая музыка Европы 
2005 года». Концерты от Европей
ского вещательного союза. Вед. —
А. Варгафтик.

Воскресенье, 9 апреля
11.05.23.05 «Радиотеатр по выход
ным». Театру «Современник» посвя
щается. В. ТЕНДРЯКОВ «БЕЗ КРЕ
СТА». Постановка —  0. Ефремов,
Г. Волчек. В ролях: 0. Ефремов,
0. Фомичева, Г. Волчек, И. Кваша, 
О.Табаков, Е. Евстигнеев. Из собра
ний ГТРФ. 16.05 «Музыка. Издате
ли». Вед.—  С. Ходнев. 19.05 «До
машняя музыка» —  совместный 
проект «Радио «Культура» и культур
ного центра «Дом». Вед. —  Д. Ухов.
22.05 «Елисейские поля».

Телефон прямого эфира: 
780-56-65. 

Пейджер: 961 -33-33, 
д/аб. Радио «Культура».
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Вторая победа 
Алонсо

Испанский гонщик 
выиграл

Гран-при Австралии

Брак по-итальянски
В матче «Спартак» — ЦСКА, срежиссированном арбитром де Сантисом, победила дружба

Пекину
угрожают

американские
бабочки

А л е к са н д р  М азуров

Н А  ЗЕЛ ЕН О М  к о н т и н е н т е

П Р О Ш Е Л  Т Р Е Т И Й  Э Т А П  Ч Е М П И О 
Н А Т А  М И Р А  В « К О Р О Л Е В С К И Х  

Г О Н К А Х » .

Накануне основной гонки в ква
лификации произошла мини-сен
сация. Дженсон Баттон на «Хон
де» выиграл третий поул в карье
ре: он стал лучшим в квалифика
ции Гран-при Австралии.

Между тем Батгон не выиграл 
ни одной гонки, хотя стартов вего 
карьере было больше ста, не по
бедил он и в этот раз.

Сразу после старта на первое 
место попытался выйти Фернан
до Алонсо, но стартовавший с по- 
ул-нозишн Дженсон Батгон сумел 
сохранить свою позицию. Но гон
ка была очень быстро прервана 
из-за аварии, в которую  попали 
три пилота — Кристиан Клин из 
«Рэд Булл», Фелипе Масса из 
«Феррари» и Ни ко Росберг из 
«Вильямса». В итоге двое послед
них сразу завершили борьбу, а 
Клин чуть позже вылетел с трассы 
и врезался в отбойник.

На трассу выехал автомобиль 
безопасности, а после рестарта 
лидерство захватил Алонсо, кото
рый обогнал Баттона. На второе 
место вышел Райкконен, а за ос
тальные места в зачетной вось
мерке шла напряженная борьба, 
которая продолжалась до самого 
финиша. Гонка еще трижды пре
рывалась авариями и появлением 
на трассе автомобиля безопасно- ■ 
сти.

Лидерство Алонсо было безо- » 
говорочным. а вот Райкконен 
удержал свое второе место лишь 
благодаря очередному выезду на Нетрезвым фанатам на входе в «Лужники» был поставлен кордон в лица сотрудников милиции.
трассу машины безопасности. На 
болиде финна было повреждено

он серьезно терял в скорости, но 
команда вовремя зазвала его на 
пит-стоп, где механики исправи
ли все повреждения машины. В 
этом же повороте закончил гонку 
и семикратный чемпион мира не
мец Михаэль Шумахер, который 
слишком широко зашел в первый 
поворот и врезался в отбойник. В 
дальнейшем все прошло более 
или менее спокойно. За исключе
нием драматического финала 
борьбы Баттона и Физикеллы. И 
вновь все произошло на первой и 
последней прямой. За несколько 
десятков метров до финиша на 
болиде «Хонды» воспламенился 
мотор, и британец замер почти 
перед самым клетчатым флагом, 
пропустив вперед всех преследо
вавших его пилотов.

Олимпиада-2008 может 
стать не «зеленой», 

а «коричневой»

П авел З ар уд н ы й

Л Е Т Н И Е  Ол и м п и й ск и е  игры  
2008 года м о гут  п о страд ать  
от н аш ес тв и я  бел ы х  а м е р и 
к а н с к и х  б а б о ч ек , п р и с у т с т 
ви е КОТОРЫХ ОТМЕЧЕНО УЖЕ В 
ДЕВЯТИ РАЙОНАХ КИТАЙСКОЙ 
СТОЛИЦЫ.

Игра старых соперников на газоне «Лужников» проходила в борьб* на «грани фола» и держала в напряжении
почти 60 тысяч болельщиков.

Спартаковские болельщики не скрывали разочарования 
удаления Акинфеева.

—  их команда не смогла переиграть ЦСКА и после

Как сообщают информационные 
агентства со ссылкой на гонконг
ские С М И . в Пекине американ
ские бабочки уже инфицировали 
порядка пятидесяти тысяч де
ревьев. «Бабочки серьезно угро
жают биологической безопасно
сти Китая и осложняют выполне
ние обещания по проведению в 
2008 году «зеленой» Олимпиады 
в Пекине». -  цитирует гонконг
ская газета официального пред
ставителя мэрии Пекина Цао Ци- 
няо.

По словам чиновника, бабоч
ки отличаются зверским аппети
том  и неприхотливы в еде — им 
пришлись по вкусу около 300 ви
дов наиболее распространенных 
в Китае деревьев, кустарников и 
растений. Власти опасаются, что 
если уже сейчас не будут предпри
няты  срочные меры, «зеленая» 
Олимпиада может превратиться 
в «коричневую», что вряд ли по
нравится представителям М еж 
дународного олимпийского  ко 
митета. спортсменам и болель
щикам.

Напомним , что «зеленый» 
цвет Олимпиады был одним из 
фундаментальных элементов за
явки Пекина на проведение 
Олимпийских игр. Китайские чи
новники обещали серьезно улуч
шить экологию китайской столи
цы, которая сегодня задыхается 
от смога, вызванного резко увели
чивш имся числом автомобилей 
на улицах города и деятельностью 
заводов и фабрик, оборудованию 
которых зачастую далеко до меж
дународных стандартов.

Ф У Т Б О Л

А л е к са н д р  В авило в

В И Д И М О . Н Е  С У Ж Д Е Н О  Ф У Т 
Б О Л Ь Н Ы М  П О Е Д И Н К А М  М Е Ж Д У
Ц С К А  и « С п а р т а к о м » з а к а н 
ч и в а т ь с я  Б Е З  Г Р О М К О Г О  С К А Н 
Д А Л А .  Н е О Б О Ш Л О С Ь  И  Н А  э то т  
Р А З .

Матч третьего тура чемпионата 
России по футболу между антипо
дами Премьер-лиги, надолго за
помнится болельщикам ЦСК А . И 
в первую очередь благодаря 
итальянскому арбитру де Санти
су, удалившему вратаря армейцев 
И горя Акинфеева, после чего 
«Спартак» сразу же сравнял счет. 
Но обо всем по порядку.

В первом тайме Ц С К А  атако
вал больше, но по истечении со
рока пяти минут на табло оста
лись гореть унылые нули. После 
перерыва армейцы остались вер
ны выбранной тактике, и поэтому 
гол в исполнении бразильца Ваг
нера, который успел на добивание 
после сильного удара со штраф
ного Евгения Алдонина, выглядел 
вполне логично -  1:0. Но уже че
рез две минуты поле покинул вра
тарь Ц С К А  И горь Акинфеев, за
работавший красную карточку за 
якобы  игру рукой за пределами 
штрафной площадки. Хотя на по
вторе с камеры, расположенной 
за воротами голкипера Ц С К А , от
четливо видно, что И горь рукой 
не играл, а мяч скользнул по вну
тренней поверхности бедра левой 
ноги и пролетел мимо руки. Но

как бы там ни было, его место за
нял Владимир Габулов, которому 
сразу пришлось капитулировать: 
удар со штрафного армейский 
голкипер отразил, но набежав
ший Егор Титов все-таки про
толкнул мяч через Ролана Гусева 
в сетку ворот — 1:1. В итоге счет 
гак и не изменился. «Спартак» 
уже не может одолеть Ц С К А  на 
протяжении пяти лет или послед
них двенадцати матчей.

Ну а теперь что касается судей
ства. Похоже, отчетный матч мо
жет повлиять на дальнейшую 
практику приглашения зарубеж
ных арбитров на обслуживание 
нашего чемпионата. Итальянец 
помимо того, что неверно тракто
вал моменте Акинфеевым, так же 
не назначил два пенальти в воро
та «Спартака». Сначала иностра
нец не рискнул «показать на точ
ку» в первом тайме, а затем и на 
68-й минуте матча, после удара 
Вагнера, когда мяч попал в выста
вленную руку Ковача. Н о  это, по 
мнению де Сантиса, было «мело
чью»...

После игры обычно немного
словный Валерий Газзаев в этот 
раз дал волю эмоциям: «Судья ис
портил игру. Всю абсолютно. И с 
портил просто до безобразия. М ы  
сейчас как раз просмотрели по
втор эпизода с удалением А к и н 
феева. Н икакой  игры рукой там 
совершенно точно не было. А кин 
феев сыграл грудью, точнее гово
ря. левой частью груди. А  в пер
вом тайме судья не назначил сто
процентный пенальти. Вроде бы 
уже хотел назначить, но не ре

шился свистнуть. В России этому 
«мастеру» можно доверить су
дить разве что вторую лигу. Наши 
судьи просто гении рядом с ним. 
Давайте мы будем приглашать 
иностранных арбитров, платить 
им огромные деньги, чтобы они 
работали так непрофессиональ
но, как этот судья».

ради неплохо. Но сегодня первое 
апреля. Все равно никто не пове
рит. что «Спартак» сумел сыграть 
с нами вничью».

В свою  очередь наставник 
красно-белых Александр Старков 
заявил, что это была очень инте
ресная игра равных соперников: 
«На мой взгляд, результатзаконо-
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«Спартак», даже имея численное 
преимущество, не смог прервать 
пятилетнюю безвыигрышную 
серию в матчах с ЦСКА

Газзаев остался доволен своей 
командой: «Игра была интерес
ной. Хорошо, что пришло столько 
болельщиков. Я абсолютно удов
летворен игрой своей команды — 
и в первом тайме, и во втором. М ы  
продемонстрировали хорошую  
форму и готовность к игре. Един
ственное, что не удовлетворило, 
-  процент реализации моментов 
не был таким, каким он должен 
быть. Хочу поблагодарить своих 
футболистов за проявленную вы - 
держку при игре в меньшинстве».

На вопрос, что он лично вы 
сказал деСантису. Газзаевтактич
но ответил: «Сложно сказать». 
Комментируя игру «Спартака», 
Валерий Георгиевич польстил бо
лельщикам красно-белых: «Ког
да мы остались вдесятером, у 
«Спартака» были какие-то м о 
менты и они некоторое время иг-

мерен, -  сказал Старков. Пер
вый тайм мы  провели не лучшим 
образом. А  вот во втором у нас 
было численное и вследствие это
го территориальное преимущест
во, но забить мы не смогли. Что не 
удовлетворило — нам не удалось 
добиться уверенности, поэтому в 
игре команды  не было куража. 
Видимо, сказался неудачный 
старт -  на команду в последнее 
время оказывается просто дикое 
давление. М ы  не были хуже, но и 
не были лучше нашего соперника. 
Футболисты на протяжении все
го матча чувствовали поддержку 
трибун. Я очень рад. что наши бо 
лельщики по-преж нему верят в 
команду, и благодарен им за это. 
Сложно сказать, почему мы не 
можем обрести уверенность. М о 
жет быть, нет пока достаточной 
сыгранности, может, не в лучшей

форме лидеры, но цельная игра 
видна лишь эпизодически. В то же 
время хочу отметить, что, напри
мер. Егор Титов в очередной раз 
доказал, что он является лидером 
команды, способным сплотить 
коллектив и в решающий момент 
сделать результат».

Что касается фанатов двух клу
бов. то на трибунах «Лужников» 
их было почти 60 тысяч. Фанаты 
поддерживали своих любимцев, в 
том числе при помощи пиротех
нических средств, которые они 
сумели пронести на трибуны, не
смотря на значительное количе
ство пунктов досмотра. Не обош 
лось и без стычек до и после мат
ча. Самая значительная произош
ла в районе метро «Сухаревская». 
Около ста человек сошлись в ку
лачном поединке. Однако к м о 
менту приезда нарядов милиции

на месте побоища уже никого не 
было...

Третий тур не обошелся без ре
зультата с налетом сенсационно
сти. Дебютант Премьер-лиги 
«Спартак» из Нальчика нанес по
ражение московскому «Локомоти
ву», который состоялся на столич
ном стадионе в Черкизове -  3:2.

Отдельной строкой следует от
метить третью  подряд победу 
«Томи». На этот раз сибиряки 
обыграли ярославский «Ш ин 
ник» со счетом 1:0 и стали едино
личными лидерами чемпионата 
России.

Остальные результаты третье
го тура: «Рубин» -- «Луч-Энер
гия» -  1:0.Ф К  «Москва» -  «Кры
лья Советов» — 1:0. «Динамо» -  
«Сатурн» — 1:1. «Торпедо» -  
«Амкар» — 0:0. Матч «Зенит» — 
«Ростов» перенесен на 17 мая.

Положение команд на 3 апреля 2006 года

И в н П М О
«Томь» 3 3 0 0 4 - 1 9
Ц С К А 3 2 1 0 7 - 2 7
«Рубин» 3 2 1 0 3 - 1 7
«Москва» 3 2 0 1 2 - 4 6
«Зенит» 2 1 1 0 4 - 2 4
«Спартак» Нч 3 1 1 1 5 - 5 4
«Крылья Советов» 3 1 1 1 1 - 1 4
«Ростов» 2 1 0 1 5 - 2 3
«Спартак» М 3 0 3 0 4 - 4 3
«Сатурн» 3 0 3 0 2 - 2 3
«Луч-Энергия» 3 0 2 1 2 - 3 2
«Динамо» 3 0 2 1 2 - 3 2
«Торпедо» 3 0 2 1 1 - 2 2
«Локомотив» 3 0 1 2 3 - 5 1
«Амкар» 3 0 1 2 1 - 4 1
«Ш инник» 3 0 1 2 2 - 7 1

Одной левой. 
И правой

В русском финале 
в Майами Светлана 
Кузнецова одолела 
Марию Шарапову

ннис

А лекса н д ра  Ге гучадзе . 
А л е к са н д р  Ерастов

В П Е РВ Ы Е  на п роходящ ем  уж е

БОЛЕЕ 2 0  ЛЕТ В ПРИГОРОДЕ МАЙ
АМИ Ки -Б и ск ей н е  (ш т а т Ф л о 
ри д а ) ТУРНИРЕ 1 КАТЕГОРИИ 
1Ча 5 0 АС}-ЮО ОрЕ \ ТИТУЛ ЗАВОЕ
ВАЛА НАША ТЕННИСИСТКА ИЗ
С а н к т-П е т ер б у р га  С в етл ан а  
Кузн ец о в а .

К  тому же она впервые выиграла 
соревнование Ш ТА последолгого 
перерыва - с сентября 2004 года, 
когда победила на Открытом чем
пионате СШ А . Добивш ись побе
ды в Майами а это шестой тур
нир в карьере Кузнецовой. Свет
лана вернулась в «десятку» силь
нейших теннисисток мира.

Не зря многие -  в том  числе 
глава знаменитой теннисной ака
демии во Флориде Ник Боллетье- 
ри и. кстати, наша газета -  пред
полагали. что нынеш ний сезон 
может стать «годом Кузнецовой». 
Выбив из борьбы первую ракетку 
француженку Моресмо, Светлана 
играла против М арии Ш арапо
вой. И . несмотря на ошибки, вла
дела инициативой. Правда, при 
счете 5:2 в свою пользу питерская 
спортсменка уступила пару гей
мов. Но фактор подачи не так уж 
важен в женском теннисе. Светла
на все равно выигрывает первый 
сет -  6:4. Во второй партии Куз
нецова уже не позволяла себя дог
нать и завершила матч как чемпи
онка подачей навылет 6:3. 
Она не сдерживала свою радость, 
упала на колени, и ее лицо свети
лось от счастья.

Американцы любят из фами
лий знаменитостей делать сокра
щенные имена. На этот раз они 
подхватили прозвище Светланы, 
которое ей дали в туре, и назвали 
победу 20-летней россиянки « Ко
роной для Кузи». Действительно, 
словно огромную корону подняла 
Светлана над головой хрусталь
ную вазу -  трофей турнира. К то
му же Кузнецова получила чек на 
533 тысячи 350 долларов.

В телефонной беседе с коррес
пондентом «РГ» Светлана более 
подробно рассказала о своем ус
пехе:

Р о с си й ска я  газета  ! Что по
чувствовали, когда готовились к 
розыгрышу решающего мяча? 
С в етлана  К у зн ец о в а  | Я стара
лась сконцентрироваться на оче
редном сете. Хотя, конечно, я зна
ла. что он очень важен. В принципе 
на этом турнире в целом я не так 
сильно нервничала, как. напри
мер. на Открытом чемпионате 
СШ А.

РГ I С  самого начала турнира 
жребий сводил вас с серьезными 
соперницами, входящими в чиспо 
лучших мирового рейтинга. Это 
помогло подготовиться к непро
стому финалу?
К узнецо ва  I Безусловно. Но хочу 
заметить, что я изначально была 
хорошо подготовлена. В межсезо
нье я упорно тренировалась, и это 
принесло свои плоды. Сначала бы
ли достойные результаты в Дубай 
и в Дохе, и к состязаниям в Майа
ми мне удалось не только сохра
нить форму, но и улучшить ее. 
Ключевым оказался для меня матч 
с Мартиной Хингис. Я почувство
вала уверенность в себе и прибав
ляла от встречи к встрече

РГ Поддержка болельщиков име- 
ла для вас значение?
К узнецо ва  Конечно. Честно го
воря. было несколько неожидан
но. что зрители аплодировали не 
столько мне или Марии, сколько 
хорошим розыгрышам. Это не мо
жет не радовать, особенно когда 
встречаешься с такой конкурент
кой.

РГ | Заглядывая вперед, на каком 
из турниров «Большого шлема » 
вы бы назвали себя фаворитом? 
К у зн е ц о в а  ( Даже не знаю. Мне 
нравится и Открытый чемпионат 
Австралии, и «Уимблдон», но 
больше всего я бы хотела победить 
на «Ролан Гаррос». Это Париж.го
род любви. там какая-то особая ат
мосфера. Надеюсь, что в один пре
красный день мне удастся осуще
ствить эту мечту.

Добившись победы в Майами, Куз
нецова вернулась в «десятку» 
сильнейших теннисисток мира.

I
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В ЭФИРЕГОРОСКОП
ТАТЬЯНА КУД РЯВЦ ЕВА

Рыбы: будьте 
разумными 
эгоистами

3 АПРЕЛЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК 
Сегодня земляне отчетливо прочув
ствуют, что значит уточнение гармо
ничного аспекта двух планет —  Ве
неры и Плутона. Прежде всего, ожи
даются позитивные перемены в биз
несе и экономике, стабилизация в 
банковском деле и прогресс на фи
нансовых рынках. Есть смысл обра
титься к биржевым аналитикам: сей
час при правильном размещении ка
питала можно существенно увели
чить свои доходы День благоприя
тен для наращивания инвестиций, 
небесное влияние также способству
ет объединению капитала.
На этих аспектах наиболее энергич
ные люди будут иметь возможность 
проявить свои способности к руко
водящей и организаторской деятель
ности, сделать важные шаги в поли
тической карьере. Кстати.сегодня 
неплохой день для написания заяв
ления о повышении в должности. Ко
смическая ритмика благоприятству
ет положительному решению ю ри
дических, дипломатических и хозяй
ственно-административных вопро
сов Дневные часы оптимальны для 
решения всевозможных социальных 
вопросов.
Луна находится в воздушном и ин
теллектуальном знаке Близнецов. Та
кое положение небесного светила 
подразумевает необходимость обра
тить особое внимание на поступаю
щую информацию, призывает не за
бывать про указания начальства и 
должностные инструкции Эмоцио
нальный фон дня привнесет в жизнь 
многих утерянную живость, легкость, 
общение с приятными людьми 
Состояние здоровья сегодня ста
бильно. Однако надо иметь в виду, 
что при Луне в Близнецах весьма 
уязвима дыхательная система. Стоит 
поберечь руки от травм и порезов. 
Остерегаться простуд и инфекций.
Но если все-таки угораздило просту
диться. не печальтесь —  болезнь 
пройдет быстро.

ОВНЫ Вам не стоит бояться риско
вать в материальных делах. Более 
того, вы будете подсознательно чув
ствовать, где вас ожидает удача, а где 
вы можете все потерять

ТЕЛЬЦЫ Вы будете идти на поводу у 
собственных эмоций Все будет зави
сеть оттого, кто окажется рядом с 
вами, поскольку поддержка со сто
роны будет для вас прекрасным сти
мулом к тому, чтобы приобрести 
твердую почву под ногами

БЛИЗНЕЦЫ В отношениях с люби
мым человеком вы будете упорно 
гнуть свою линию, и если не захотите 
идти на уступки, то неприятностей 
вам не избежать.

РАКИ Хорошее время для аналитиче
ской работы, проведения маркетин
говых исследований

ЛЬВЫ Неплохой день Вам будут по
могать Овны. Раки и Стрельцы —  с 
ними лучше всего и работать. В лич
ной жизни не следует идти на ради
кальные перемены

ДЕВЫ Все поспешат вам на помощь, 
предложат моральную или матери
альную поддержку. Однако не обна- 
деживайтесь; вас могут обмануть.

ВЕСЫ Не принимайте важных реше
ний. особенно связанных с перехо
дом на новую работу

СКОРПИОНЫ Не рассчитывайте бы
стро заработать —  ваши авантюр
ные идеи не пройдут В первую оче
редь стоит разобраться с домашни
ми проблемами

СТРЕЛЬЦЫ Сможете избежать всех 
ловушек этого дня. Учеба, любовь, 
активная творческая работа —  ка
ким-то чудесным образом вам удаст
ся все это совмещать'

КОЗЕРОГИ Если проявите слабину и 
станете жаловаться на свою судьбу и 
неудачи, то ваши коллеги и предста
вители руководства захотят этим 
воспользоваться И вместо того что
бы вас поддержать, постараются 
подлить масла в огонь

ВОДОЛЕИ Занимайтесь по возмож
ности только известной вам работой 
Сегодня не лучший момент для апро
бации новых технологий в производ
стве Не самое удачное время и для 
трат.

РЫБЫ Будьте разумными эгоистами. 
Не стесняйтесь говорить то,что счи
таете нужным, и покупайте все по та
кому же принципу. Однако постарай
тесь все-таки не устраивать дома ре
волюции

ВАЛЕРИЙ  КИЧИН

3 .04.2006
КУЛЬТУРА 11.00
ВТОРОЙ ХОР**
Для любителей классического м юзи
кла и только «для полноты коллек
ции». Эту музыкально-танцевальную 
комедию одно время даже считали 
худшим фильмом Фреда Астера, с 
чем знаменитый степист был согла
сен. Двое студентов колледжа влюб
лены в одну девушку, причем один 
из ни х— руководитель молодежно
го джазового оркестра (роль оркест
ра исполняет не меньше чем джаз- 
банд Арти Шоу, который и написал 
музыку к фильму). В роли этого пар
ня Фред Астер, к тому времени уже 
40-летний, его партнерша —  Полей 
Годдар (звезда чаплинских фильмов 
и одна из жен великого комика) Ког
да Астер «играет» на трубе, его озву
чивает Бобби Хаккетт. Режиссер —  
Эйч Си Поттер. США, 1940.

ТВ-3 19.00
БЛАГОЧЕСТИВАЯ
КУРТИЗАНКА**
Мелодрама из жизни старой Вене
ции XVI века, которая славилась кра
сивыми женщинами и свободой нра
вов. Слыть куртизанкой в Венециан
ской республике не считалось зазор
ным —  это были красивые и утон
ченные, но обедневшие аристократ
ки, которые так поправляли свои де
ла. Вероника по бедности не может 
выйти за своего избранника и по со
вету матери идет в куртизанки, став 
одной из самых блестящих женщин 
«света». В ролях: Кэтрин Маккормак, 
Руфус Сьюэлл, Оливер Плат, Ж ак
лин Биссет. Режиссер —  Маршалл 
Гершкович. США, 1997.

ДОМАШНИЙ 19.30 
ЛИМОНАДНЫЙ ДЖ О**
Любителям кинопародий— этот по
пулярный вбО-х «антивестерн», где 
вместо виски рекой льется лимонад, а 
так все почти по-настоящему. Доволь
но смешно и мило. Играют Карл Фиа
ла, Квота Фиалова, Ольга Скоберова. 
Милош Копецкий Режиссер— Олдр 
жих Липски Чехословакия, 1964

КУЛЬТУРА 20.20
МОНПАРНАС, 19 
(ЛЮБОВНИКИ 
МОНПАРНАСА)***
Этот фильм о Модильяни снят фран
цузским классиком Ж аком Беккером 
(«Антуан и Антуанетта»). Знаменито
го художника-бунтаря играет первый 
любовник и легенда французского 
кино Жерар Филип. Колоритно пока
зан артистический мир Парижа нача
ла XX века. В ролях также: Анук Эме, 
Лили Палмер, Пино Вентура. Картину 
начинал режиссер Макс Офюльс, но 
его смерть едва не поставила проект 
под удар. Фильм подхватил Жак Бек
кер, и это одна из его лучших работ. 
Франция, 1957.

ТВ-3 20.20
АНДРЕЙ РУБЛЕВ***
Эпос Андрея Тарковского, вошедший 
в сотню лучших фильмов всех вре
мен. Картину не нужно воспринимать 
как кинобиографию художника —  
перед нами исследование природы 
его таланта, а также обстоятельств 
смутного времени, вдохновивших 
Рублева на создание «Троицы». 
Фильм упрекали в натурализме и же
стокости, в пессимистическом взгля
де на российскую историю, первона
чальное название «Страсти по Анд
рею» заменили на привычное для со
ветского кино именное. Фильм заме
чательно снят Вадимом Юсовым в 
черно-белой гамме, и только в фина
ле появляются цветные репродукции 
«Троицы». В ролях: Иван Лапиков, 
Николай Гринько, Ирма Рауш, Юрий 
Никулин, Ролан Быков. 1966.

НТВ 22.40
АЭРОПОРТ

Премьера 30-серийного фильма —  
30 самостоятельных новелл разных 
жанров, от детектива до мелодрамы 
и комедии, объединенных местом 
действия —  крупным международ
ным аэропортом (снимали во Вну
ково). В ролях: Алексей Мясников. 
Тагир Рахимов, Галина Сазонова, 
Ирина Шебеко. Режиссеры —  Егор 
Грамматиков и Александр Гурьянов. 
2005.

* * * —  НЕ ПРОПУСТИТЕ. * * —  ЕСЛИ НЕЧЕГО ДЕ
ЛАТЬ. * —  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

МОСКВА 0... +2, облачно ВЛАДИВОСТОК -4. .0,облачно КАЛИНИНГРАД +2...+3. дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -1 ...+ 1 дождь ВОЛГОГРАД +7...+12, дождь КЕМЕРОВО -4...-3,ОбЛ»ТМО

АНАДЫРЬ -9. 7, снег 8 0Р0Н ЕЖ +2. +4. дождь КРАСНОДАР +12..+16, дождь

АРХАНГЕЛЬСК -9...-5. облачно ЕКАТЕРИНБУРГ •1 . 0, облачно КРАСНОЯРСК -5.. -1, снег

АСТРАХАНЬ +12. +16, ясно ИРКУТСК 2. .0, облачно МАГНИТОГОРСК +3...+6, облачно

БЛАГОВЕЩЕНСК -8 .-3 , облачно КАЗАНЬ +2...+3, облачно МИНВОДЫ ♦ 14.. +19. обл»4но

МУРМАНСК -9...-4. облачно ПЕРМЬ -1 ..Д енег ТАМБОВ +1 ...+2, облачно

НИЖНИЙ НОВГОРОД 1 .0,и>ХДЬ РОСТОВ-НА-ДОНУ +9..+12,дождь ТЮМЕНЬ -1 ...0, облачно

НОВОСИБИРСК -4...-3. снег САМАРА 0...+1 , облачно УЛЬЯНОВСК 0...+1 , облачно

ОМСК -3.-0, дождь САРАТОВ ♦1 +4,облачно УФА 0...+1 ,обпино

ОРЕНБУРГ +5...+9, ясно СОЧИ +13...+14, облачно ХАБАРОВСК -3...-2, снес

ПЕНЗА +1 ...+2, облачно СТАВРОПОЛЬ +9...+13. дождь ЧЕБОКСАРЫ ' -1 . 0. облачно

Балет «Смерть Полифема» с участием Николая Цискаридзе, поставленный Ильей Эпельбеумом и Майей Кресмолольской, прошел • театре «Тень» и стел номинантом премии «Золотея маске» 2006 года.

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА СА Й ТЕ «РТ» ВОПРОС д н я

ЩI *

г§ 1 § 1

Какому девизу 
вы следуете?

НА СВЯЗИ С РЕ Д А КЦ И Е Й

«Некрасивая» любовь

1 «РУССКИЕ» ПОЛУЧИЛИ ПРОПИСКУ
ЗАХАР ГЕЛЬМАН пип Ш 'Н  гл ги/200б/03/30'Шегл №т!

-  Нестандартное, но логичное решение вопроса палестинской ав
тономии. Нельзя разделять экономику и политику. Относительно 
России Штерн прав, большинство уехавших бывш их граждан Рос
сии спустя годы вспоминают ее с теплотой, переосмысливая мно
гое. что здесь было прожито. Кроме того, на межличностном уровне 
есть прекрасное взаимопонимание, а это нельзя сбрасывать со сче
тов. А  еще для бывш их русских нет загадки о русской душе. Они са
ми такие.

8а11егу@сор1а.ги. Наталья.

2 СТРАДАНИЯ АГАФЬИ ТИХОНОВНЫ
ВИТАЛИЙ ДЫМАРСКИЙ . г. • • |д.!и-'20иб 03 30'й\;гпаг$ку.1Нт!

-  Автор абсолютно прав по поводу того, что граждане Украины 
живут не по информации С М И . а по своим наблюдениям и анализу 
своей жизни. Но Ю щенко никак не невеста. Он. скорее всего, жерт
ва демократии.

гот§ппиа@ гатЫег.ги. Роман Григорьевич.

3 ЕСТЬ ПОЛШАРА!
ОЛЬГА ЖУРМАН ? 1Нр / \" .V:у 1 и ’2006/03/29■ кт^вп5ИI«гп Iч?р -

Почему нет информации об экскурсиях на барк «Крузен
штерн»?

5ЬеусЬепкоА187@шаП.ги. Ш евченко Александра.

4 ЛУЧШИЙ ПОДАРОК КНИГЕ
ИРИНА ПУЛЯ пир. ' л л гд ги/?006/03- :>7 ЫЫю1вка.Мт1

-  На месте Басманного рынка построят библиотеку нового типа. 
Все-таки как-то странно. Библиотека, конечно, дело хорошее, но там 
же люди погибли. По-моему, было бы лучше на этом месте вообще 
ничего не строить.

Л.

5 ЛЮДИ В «МАСКЕ»
АЛЕНА КАРАСЬ

-  Обязательно схожу хоть на один спектакль в рамках фестиваля. 
Спасибо, что дали расписание спектаклей.

Нина Уварова. Москва.

Алексей Котеночкин,
ХУДОЖНИК ПОСТАНОВЩИК:

Мой девиз: живи весело и легко 
и по возможности не мешай окру
жающим! Вот, например, захоте
лось мне включить свою стерео
систему на всю мощность и послу
шать любимую музыку в три часа 
ночи. Но тут я сразу же вспоминаю 
про свой девиз и моментально от
казываюсь от прослушивания.

Олег Митволь.
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ

РОСПРИРОДНАДЗОРА:

Мне нравится древнекитай
ский девиз, которому, наверное, 
ужелетсемьсот -  «Ш агза шагом, 
к намеченной цели».

Виталий Кличко,
БОКСЕР.

- Судя по всему, кто-то из моих 
предков носил имя Федор. И  есть 
присказка, которую, по словам 
моего отца, рассказал ему дед, а 
ему — его предок, и так дальше... 
А  девиз звучиттак: «Главное. Ф е
дя, воля к победе». Его я и придер
живаюсь.

Сергей Лисовский,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ПО АГРАРНО-ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
ПОЛИТИКЕ:

- Глаза боятся, руки делают. Не 
нужно опускать руки перед проб
лемами. Они будут возникать все
гда. каждый день человек будет 
сталкиваться с какими-то сложно
стями. Самый оптимальный вари
ант -  решать все вопросы по мере 
их появления. Я всегда вспоминаю 
историю, как к кому-то из амери

канских президентов пришел сын 
и сказал: «Папа, мне задали напи
сать большую письменную работу 
о птицах. Но их так много, что я не 
знаю, с чего начать». Отец ответил: 
«Сынок, начни с первой по алфа
виту. А  дальше -  птица за птицей, 
птица за птицей!»

Владимир Винокур,
АРТИСТ ЭСТРАДЫ:

-  Всех обсмеять! Хотя это я шучу, 
конечно. Скорее всего девиз мой 
таков: сохраняйте улыбку! Знаете, 
у англичан есть такое выражение: 
кеер $шШп$. А  англичане знают 
толк в жизни и юморе -  не зря же 
они так говорят. Вот и я на воору
жение взял этот принцип.

Александр Брод,
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО БЮРО 

ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

-  Мне очень нравятся слова Вац
лава Гавела: «Правда и любовь 
победят ложь и насилие». Он про
изнес их в 1989 году, когда впер
вые баллотировался на пост пре
зидента Чехии. По жизни я стара
юсь следовать этому принципу и 
всячески поддерживаю людей, 
которые со мной солидарны.

Алена Апина,
ПЕВИЦА:

-  Вообще я следую разным деви
зам в соответствии с конкретной 
жизненной ситуацией. Но, пожа
луй, один из них, заученный 
мною  еще во времена пионерской 
юности, можно назвать универ
сальным: бороться и искать, най
ти и не сдаваться.

Подготовили Анна Кольдина, 
Сергей Минабутдинов

ЗА К Л Ю Ч И Т Е Л Ь Н АЯ  ч а с т ь  т е 
л е с е р и а л а  « Н е  р о д и с ь  к р а с и 
в о й »  С Н И М А Л А С Ь  в  Ш а р м - э л ь - 
Ш е й х е . П о  с ю ж е т у  « н е к р а с и 
в а я » К а т я  П у ш к а р е в а  в с т р е 
ч а е т  в  Е г и п т е  н о в у ю  л ю б о в ь . 
О д н а к о  и с п о л н и т е л ь н и ц а  
г л а в н о й  р о л и  Н е л л и  У в а р о в а  
у т в е р ж д а е т , б ы л о  н е  д о  о т д ы 
х а .

-  По сюжету мы ходили на яхте в 
море, играли в шикарном казино, 
любовались фейерверками и во
обще всячески развлекались. Сами 
же актеры, снимаясь в шикарных 
интерьерах, не могли даже поесть 
по-человечески, в отеле только 
завтракали и ужинали. А  ведь 
съемки продолжались иногда по 
24 часа, без перерыва на сон. Нам 
давали 15 минут, чтобы выкупать

ся в бассейне, а потом мы ехали ра
ботать. Кроме того, нас постоянно 
атаковали туристы, просили авто
граф или сделать фото. Предста
вить не могла, что в Египте столько 
наших зрителей!

Красота требует жертв...
— А  я никогда не придавала осо
бенного значения внешним дан
ным. это не мешало мне быть в 
центре внимания. Мне так же ком
фортно в образе дурнушки, как и в 
любом другом. К  тому же условия
ми контракта мне было запрещено 
появляться на светских меропри
ятиях в своем «истинном* виде, 
без очков и брэкетов на зубах, не
пременных атрибутов Кати Пуш 
каревой, пока в сериале не про
изойдет перевоплощение героини.

Подготовил Михаил Осин
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